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ЦИФРА НОМЕРА

45 лет
15 ЯНВАРЯ – ЮБИЛЕЙ ПУСКА ПЕРВОГО ЭНЕРГОБЛОКА 
ПРИМОРСКОЙ ГРЭС

«ЭВРИКА!» - ГОТОВЫ ВСКРИЧАТЬ САМЫЕ КРЕАТИВНЫЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ ДГК, ОБЪЕДИНИВШИЕСЯ В 13 КОМАНД,  
КОТОРЫЕ ПОБОРЮТСЯ ЗА ПОБЕДУ В УНИКАЛЬНОМ  
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ ЧЕМПИОНАТЕ ИДЕЙ И ПРОЕКТОВ 

ЧТО ЗА КВИТАНЦИЯ,  
СОЗДАТЕЛЬ?!
ТАРИФНЫЕ ИГРЫ НАПРЯГАЮТ 
ХАБАРОВСКИХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
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ЕСТЬ ИДЕЯ!
ЯКУТИЮ 
СОЕДИНИЛИ С ЕЭС
С января Центральный и Западный энергорайоны Якутии, 
где проживает более 730 тысяч человек, присоедине-
ны к Единой энергосистеме России. ПАО «Якутскэнерго», 
подконтрольное общество ПАО «РусГидро», передало 
функции оперативно-диспетчерского управления здесь 
Системному оператору ЕЭС.

Исторически районы были изолированы, энергоснабже-
ние Центрального энергорайона обеспечивали Якутская 
ГРЭС, ЯТЭЦ и с 2017 года – ЯГРЭС-2, а Западного – 
Вилюйская и Светлинская ГЭС.

Присоединение Центрального энергорайона стало воз-
можным благодаря завершению РусГидро строитель-
ства заходов ЛЭП напряжением 110 кВ и 35 кВ к подстан-
ции «Майя» и реконструкции ряда подстанций. Это позво-
лило обеспечить связь энергорайона с ОЭС Востока че-
рез линию 220 кВ «Нижний Куранах-Томмот-Майя», ко-
торую строило ПАО «ФСК ЕЭС». Западный энергорайон 
технологически связан с объединенной энергосистемой 
Востока ЛЭП 220 кВ «Олекминск – НПС-15».

Сейчас к ОЭС Востока присоединена большая часть якут-
ской энергосистемы, обеспечивающая электроэнергией 
более 80% населения республики. 

ЭНЕРГОКОЛЬЦО 
ДЛЯ АЗИИ
В $6,2-7,6 млрд обойдется создание энергокольца меж-
ду Россией, Китаем, КНДР, Южной Кореей и Японией. 
Расходы подсчитала южнокорейская госэнергокомпа-
ния KEPCO, представившая в парламент страны ТЭО 
проекта.

Из этой суммы $2,1 млрд потребуется на прокладку ка-
беля длиной 1 тыс. км от порта Владивосток до север-
ной провинции Кенгидо через КНДР, $2,6 млрд – для про-
кладки подводного кабеля длиной 370 км от китайско-
го порта Вэйхай до южнокорейского порта Инчхон по 
дну Желтого моря. Чтобы подключить к кольцу Японию, 
предлагается проложить подводные кабели от города 
Косон до Китакюсю или Мацуэ на побережье Японии, что 
обойдется еще в $1,7-2,9 млрд.

Большое энергокольцо Северо-Восточной Азии может 
обеспечить стабильные поставки энергии при осущест-
влении Сеулом политики отказа от использования камен-
ного угля и атомной энергии, отмечено в докладе KEPCO. 
Компания предлагает импортировать электроэнергию из 
Китая и России для снижения внутренних цен на элек-
тричество в Южной Корее и сокращения выбросов пар-
никовых газов, а излишки электроэнергии продавать в 
Японию, где потребительские цены на электроэнергию в 
четыре раза выше, чем на Дальнем Востоке РФ.

БУЛЬДОЗЕР ВОДЯТ 
НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ
ЗНАКОМЬТЕСЬ, ХАБАРОВСКАЯ 
ДИНАСТИЯ МАКОВЫХ – ОТЕЦ, СЫН 
И ВНУК 
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АЛЕКСЕЙ СУББОТИН

С
пециалисты ДГК участвуют в первом 
корпоративном чемпионате по инно-
вациям и рационализации РусГидро 
«Рацэнерджи».

Участники чемпионата – 42 ко-
манды специалистов из трех круп-
нейших дальневосточных компа-

ний Группы РусГидро – ПАО «Якутскэнерго», 
АО «ДГК» и АО «ДРСК». Соревнования прохо-
дят по направлениям «Теплоэнергетика» и 
«Электрические сети». 

ДГК на чемпионате представляют сразу 
13 команд, в каждой – четыре человека. 
По одной команде выставили филиалы 
«Амурская генерация» и «ХТСК», по две – 
«ЛуТЭК» и «Приморская генерация». Целых 

семь команд рационализаторов представ-
ляют «Хабаровскую генерацию».

Чемпионат проходит в три этапа. Первый 
– заочный – состоялся в январе. В феврале 
команды сойдутся в региональном отборе, 
победители которого встретятся в финаль-
ном мартовском состязании в Москве. 

Конкурсантам предстоит работать над 
спецпакетом инженерных заданий, макси-
мально приближенных к реальным произ-
водственным задачам. Участникам предло-
жат подготовить проект повышения энерго-
эффективности и ресурсосбережения ТЭС 
либо сформировать требования к программ-
но-техническому комплексу по планирова-
нию ремонтов в электросетевом сегменте. 

Формат инженерного кейса выбран в ка-
честве инструмента для «мозгового штур-
ма» и стимулирования выработки различ-
ных инновационных решений. А участни-
ки получат возможность развить навыки по 

разработке инновационных проектов, рабо-
ты в команде, подготовки презентаций и пу-
бличных выступлений. Оценку работ про-
ведет жюри с участием опытных экспертов 
Группы РусГидро. Лучшие проекты получат 
поддержку компании и будут рассмотрены 
к внедрению в производственный цикл.

«Очень важно, что у нас появился такой 
чемпионат для инженеров, который помо-
жет развитию и популяризации инноваци-
онной деятельности и рационализаторства 
в компании.

 Участие в подобных мероприятиях раз-
вивает интеллектуальный потенциал наших 
сотрудников через изобретательскую и твор-
ческую деятельность, а также формирует 
базу лучших инновационных решений при-
менительно к конкретным производствен-
ным задачам», – отмечает первый замести-
тель гендиректора – главный инженер АО 
«ДГК» Евгений Брылёв. СТР. 5 
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«ЦЕНА НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ В РОССИИ, УПРОЩАЯ КАРТИНУ (ЕСТЬ РАЗНИЦА ДЛЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ И Т.Д.), В ЦЕЛОМ ВДВОЕ НИЖЕ, ЧЕМ В 
МИРЕ... В РЕЗУЛЬТАТЕ МЫ ОКАЗЫВАЕМСЯ В СИТУАЦИИ ФУНДАМЕНТАЛЬНОГО ПРАВИЛА ... - ДЕШЕВОЕ ЭКОНОМИТЬ НЕЗАЧЕМ. МЫ НЕ МОЖЕМ ПЕРЕЛОМИТЬ ЭТОТ 
ТРЕНД. ЭТО ТО, ЧТО ЛЕЖИТ В ОСНОВЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ПОВЕДЕНИЯ. В ЭТОМ СМЫСЛЕ НИЗКАЯ ЦЕНА ВСЕГДА РАВНА ЭНЕРГОРАСТОЧИТЕЛЬНОСТИ... СЛЕДУЕТ ЛИ ИЗ 
ЭТОГО, ЧТО НАМ НАДО ПОВЫСИТЬ ЦЕНУ НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ? ... РОССИЯ - СТРАНА БЕДНАЯ, ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ЖИВЕТ БЕДНО ИЛИ ОЧЕНЬ БЕДНО. 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЯ - ЭТО ТОВАР, БЕЗ КОТОРОГО СОВРЕМЕННАЯ ЖИЗНЬ НЕВОЗМОЖНА. С ПЛЕЧА ВЗЯТЬ И РЕШИТЬ ЗАДАЧУ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕНЫ НЕПРАВИЛЬНО. ЧТО 
ПРАВИЛЬНО? ПРАВИЛЬНО СОЗДАВАТЬ СИТУАЦИЮ, КОГДА БОГАТЫЕ ПЛАТЯТ БОЛЬШЕ, А БЕДНЫЕ НА ТОМ ЖЕ УРОВНЕ»

АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ «РОСНАНО», ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ НА Х ГАЙДАРОВСКОМ ФОРУМЕ

ТАРИФЫ |

АННА НИКИТЕНКО

С нового года жители Хабаровского 
края, среди которых немало сотруд-
ников ДГК, при оплате квитанций за 
тепло и горячую воду стали платить 
еще и комиссию принимающим эти 
платежи организациям. В некоторых 
учреждениях комиссия доходит до 3% 
от суммы операции. Сложившаяся си-
туация вызывает резонные вопросы 
у потребителей. 

Д
ело в том, что с 1 января 2019 
года в силу вступил новый, 
утвержденный комитетом цен 
и тарифов Хабаровского края 
тариф на тепловую энергию для 

потребителей ДГК. Из него исключены 
затраты на выплату вознаграждения 
агентам, принимающим платежи от 
населения в адрес ДГК. 

Среди агентов Дальневосточной ге-
нерирующей компании – ПАО «ДЭК», 
Почта России, МУП «РКЦ», ООО 
«Жилищные услуги», ПАО «Сбербанк» 
и другие. Если раньше при оплате кви-
танций на тепло и горячую воду через 
указанных агентов с потребителей не 
взимались комиссии за проведение 
операции, так как эти затраты брала 
на себя ДГК, то с нового года энерге-
тики лишены финансовых источников 
для осуществления этих действий. 

«В январе комиссию с граждан уже 
начал брать Сбербанк, – рассказывает 
заместитель генерального директо-
ра по сбыту Дмитрий Богдановский. 
– Остальным операторам, возмож-
но, требуется время для некоторой 
перенастройки своих программных 
комплексов, но и они в скором вре-
мени также начнут брать комиссию 
с плательщика. Размер комиссии 
устанавливается самими платежны-
ми агентами и может быть разным. 
Ранее при осуществлении расчётов 
между агентами и ДГК размер став-
ки комиссионного вознаграждения 
не превышал 1% от суммы оплаты».

Напомним, Дальневосточная гене-
рирующая компания является пол-
ностью регулируемой организаци-
ей. Единственным источником по-
крытия затрат на ведение договоров 
теплоснабжения и предоставления 
коммунальных услуг по отоплению и 
горячему водоснабжению является 
утвержденный тариф. 

Поэтому, при высоком убытке в 
более чем 7 млрд рублей, не имея 
иных источников возмещения затрат 
на оплату услуг оператора по приему 
платежей от физических лиц за ото-
пление и горячую воду ДГК с 1 января 
была вынуждена расторгнуть договоры 
с организациями, осуществляющими 
операционную деятельность по при-
ему платежей. 

Компания официально выразила 
свое несогласие с позицией комите-
та по ценам и тарифам Хабаровского 
края по полному исключению затрат 
на ведение прямых расчетов потре-
бителей, отметив, что не может нести 
ответственность перед гражданами за 
принятые им решения, и обратилась к 
правительству края с предложением 
пересмотреть утвержденный тариф. 

НЕЖДАННАЯ 
КОМИССИЯ 

ВЕРНУЛ ДОЛГИ – ПРОСТИЛИ ПЕНЮ
АКЦИЯ |

АЛЕКСЕЙ СУББОТИН

В 
АО «ДГК» подвели итоги акции по списанию пени, про-
веденной совместно с ПАО «ДЭК» в декабре 2018 года. 
В акции поучаствовали почти 50 тысяч абонентов, задол-
жавших АО «ДГК» за услуги отопления и горячего водо-
снабжения. Общая сумма погашенной задолженности 

составила свыше 235 млн рублей. По итогам акции компания 
списала абонентам 109 млн рублей пени, начисленной за несво-
евременную оплату квитанций.

Для участия в акции надо было до 20 декабря полностью 
погасить задолженность перед АО «ДГК» за тепло, горячую 
воду, а также оплатить текущие начисления в декабрьской 
единой квитанции.

 Факт списания пени потребители увидят в единых платеж-
ных документах, которые они получат в феврале.

159 млн – вернули  
должники Хабаровского края

59 млн – Приморье 

13,6 млн – ЕАО 

2,6 млн – Амурская область

59,5 млн – списано пени 
участникам акции в Хабаровском крае

46,3 млн – Приморье

3 млн – ЕАО 

0,36 млн – Амурская область

235 млн руб.
ОБЩАЯ СУММА ПОГАШЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ.  
В ТОМ ЧИСЛЕ: 

109 млн руб. 
ОБЩАЯ СУММА ПЕНИ, СПИСАННОЙ В ХОДЕ АКЦИИ.  
В ТОМ ЧИСЛЕ: 

ЭКОНОМИЯ ОТ УПРАВДОМА
СТАТЬ НАДЕЖНЫМ ПАРТНЕРОМ ЭНЕРГЕТИКОВ ВЫГОДНО 
ПАРТНЕРЫ |

ТАТЬЯНА ЕВМЕНОВА

Как сэкономить на тепловой энергии и 
добиться полного отсутствия долгов? 
Для многих управляющих компаний и 
товариществ собственников жилья это 
сейчас актуальный вопрос. Кто-то не спе-
шит платить по счетам и копит огромную 
задолженность, а кто-то ищет способы, 
как сократить расходы. 

В 
2015 году жильцы дома 
по улице Горького, 18 в 
Биробиджане решили от-
казаться от услуг управля-
ющей компании. В январе 
организовали ТСЖ с назва-
нием «Бастион», а уже в 

феврале сделали так, что расходы 
за теплоэнергию резко сократи-
лись. Первым делом установили на 
общедомовое имущество приборы 
учета тепла и воды, в том числе и 
расходомеры.

«С них идет сигнал на электрон-
ный счетчик. Данные отправля-
ются в Теплосбыт. До установки 
прибора считалось, что дом по-
требляет 54 гигакалории ежеме-
сячно. Но уже в феврале вышло, 
что всего лишь 32 гигакалории, а 
в марте дом израсходовали всего 
24! За год сэкономили 320 тысяч 
рублей и с лихвой окупили уста-
новку счетчика. Собственники в 
нашем ТСЖ самые разные – и ра-
ботающее население, и пенсионе-
ры, часть помещений занимают 
магазины. Благодаря 100-процент-
ной оплате ТСЖ заменило часть 
теплотрассы, установило двухта-
рифные счетчики, общедомовой 
прибор учета на тепло и горячую 

воду, провели новую электропро-
водку», – рассказывает Александр 
Вебер, председатель ТСЖ. 

В этом году «Бастион» стал одним 
из победителей акции «Надежный 
партнер», которую Хабаровская те-
плосетевая компания проводит для 
поощрения добросовестных пла-
тельщиков. Главное условие побе-
ды – в течение года рассчитывать-
ся за теплоэнергию вовремя и в 

полном объеме. 
К а к  о т м е ч а е т  д и р е к т о р 

Биробиджанской ТЭЦ Николай 
Лысенко: «Люди должны понимать 
и знать, что есть ответственные пар-
тнеры по нашей работе, мы про-
изводим тепло – они потребляют 
его и оплачивают 100 %. У нас есть 
явные лидеры, на которых можно 
равняться, которые действительно 
делают свою работу хорошо».

Директор БирТЭЦ Николай Лысенко (справа) вручает диплом победителя главе ТСЖ «Бастион» Александру Веберу. 

НЕ КСТАТИ

ШОКИРУЮЩУЮ КАРТИНУ УВИДЕ-
ЛИ ТЕЛЕЗРИТЕЛИ ЕАО В ДЕКАБРЬ-
СКОМ ЭФИРЕ ВЕЧЕРНИХ НОВО-
СТЕЙ ГТРК «БИРА»: ГУБЕРНАТОР 
ЕАО АЛЕКСАНДР ЛЕВИНТАЛЬ ОТ-
ЧИТЫВАЛ МЭРА БИРОБИДЖАНА 
ЕВГЕНИЯ КОРОСТЕЛЁВА ЗА ДОЛГИ 
ПО КОММУНАЛЬНЫМ ПЛАТЕЖАМ. 
ОКАЗАЛОСЬ, ЧТО ЧИНОВНИК НЕ 
ОПЛАЧИВАЛ КВИТАНЦИИ АО «ДГК» 
БОЛЕЕ ДВУХ ЛЕТ! ВСЕГО ПО РЕШЕ-
НИЮ СУДА С БИРОБИДЖАНСКОГО 
МЭРА ВЗЫСКАНО 53 938,38 РУБЛЕЙ 
ДОЛГОВ.
– Сегодня он уже заплатил все 
долги, но главное, что сам факт 
такой есть и, к сожалению, ещё 
раз подчеркну: это не является хо-
рошим примером для чиновника 
высокого ранга, – заявил с телеэ-
крана губернатор. – И вообще все 
должны платить, чиновники в пер-
вую очередь должны показывать 
пример. Поэтому жесткий разговор 
состоялся, я ему сделал серьёзное 
замечание на этот счёт о необхо-
димости строгого соблюдения всех 
норм личного поведения и финан-
совых обязательств, которые у 
него есть. 

Опыт «Бастиона» может приго-
диться и другим. Ведь перечень 
биробиджанских товариществ соб-
ственников жилья, за которыми 
сегодня не числится долгов за те-
пловую энергию, насчитывает 10 
организаций. Однако всего их в об-
ластном центре в три раза больше! 
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В «Приморской генерации» 
впервые получили оборудова-
ние КСОР-1. 

Д
о последнего време-
н и  м а с л о х о з я й с т в а 
«Приморской генера-
ции» работали на мел-
ких осушительных уста-

новках, которые лишь удаляли 
влагу и очищали масло от ме-
ханических примесей. 

Современное оборудование, 
позволяющее полностью восста-
новить первоначальные свойства 
масла, получено впервые. Это 
оборудование по комплексной 
системе очистки и регенера-
ции КСОР-1 изготавливает ООО 
«Микронинтер».

Здесь стоит пояснить, что 
ранее уже были проведены 
опытно-промышленные испы-
тания аналогичной мобильной 
модульной установки КСОР-
1 на Комсомольской ТЭЦ-2 
АО «ДГК». На установке про-
изводилась регенерация тур-
бинных и трансформаторных 
масел с использованием моду-
лей вакуумной осушки, элек-
трофизической и сорбционной 
очистки, стабилизации масел  
современными композициями 
присадок. В процессе работы 
установки осуществлялись мо-
ниторинг качества регенериро-
ванных масел и автоматическое 
управление технологическим 
процессом. 

В итоге качество турбинного 
масла после регенерации (кис-
лотное число, время деэмуль-
сации, коррозия на стальных 
стержнях, вязкость, темпера-
тура вспышки, плотность, реак-
ция водной вытяжки и др.) от-
вечало требованиям ТУ 38.101-
821-2001 к маслу Тп-22С марки 
2. Качество регенерированно-
го трансформаторного масла 
 также соответствовало требова-
ниям СТО 70238424.27.100.053-
2013 и СО 34.45-51.300-97.

Производительность уста-
новки - 3 кубометра в час. 
Температура масла в режиме 
перекачки составляет 20-85 
градусов, в режиме регенера-
ции – 67-75. 

Задействование нового обо-
рудования позволит не только 
экономить на закупках масла, 
но и «уйти» от утилизации 
отработанного. 

В планах представителей ООО 
«Микронинтер» провести обуче-
ние эксплуатационного персона-
ла. Установка будет задейство-
вана на объектах «Приморской  
генерации» и на Приморской 
ГРЭС. 

Размеры и масса (длина 5,4 
м, вес 6 тыс. кг) позволяют пе-
ремещать ее железнодорож-
ным, а также автомобильным 
транспортом соответствующей 
грузоподъемности. 

По просьбе заказчика раз-
работчик доработал установ-
ку под габариты 20-футового 
контейнера. Оборудование ба-
зируется на Владивостокской  
ТЭЦ-2. 

ТУРБИНУ МАСЛОМ  
НЕ ИСПОРТИШЬ

Регенерация отработанного масла - процесс эффектный и экономически 
эффективный.
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ВАЛЕНТИНА АЛЕКСЕЕВА 

200 «квадратов» оздоровительной 
мечты появились на Комсомольской 
ТЭЦ-3 

И
дея создания на КТЭЦ-3 тре-
нажерного зала обдумывалась 
спортсменами и сторонниками 
здорового образа жизни давно. 
Но понадобилось много меся-

цев, прежде чем благодаря совмест-
ным усилиям профсоюзного комитета, 
администрации и работников станции 
мечта стала реальностью.

Помещение, где разместился бу-
дущий тренажерный зал, нашлось в 
здании служебно-бытового корпуса. 

Оно состоит из двух комнат и вместе 
с двумя душевыми и санузлом состав-
ляет 200 квадратных метров. Конечно, 
такой площади требовался серьезный 
ремонт. Своими силами, при активном 
участии мастеров цеха по ремонту 
тепломеханического оборудования 
Алексея Леонова и Дмитрия Демешко 
выполнен значительный объем работ: 
покрашены стены, залит грунтовкой 
пол, установлены освещение и по-
жарная сигнализация, восстановле-
на сантехника. 

При финансовой поддержке про-
фкома станции для зала  приобретен 
большой набор оборудования: гребной, 
эллиптический и универсальный трена-
жеры, беговая дорожка, силовой центр 

и силовая скамья, теннисный стол, на-
стольный футбол. А турник и стойку для 
штанги изготовил Алексей Леонов. По 
словам председателя профкома Романа 
Коряева, со временем  зал будет попол-
няться  новыми тренажерами.

Торжественное открытие трена-
жерного зала состоялось в канун 
Дня энергетика. Во время этой 
встречи 18 ведущим спортсменам 
Комсомольской ТЭЦ-3, которые в 
течение прошедшего года отстаива-
ли честь станции на соревнованиях, 
проходивших в филиале «Хабаровская 
генерация», АО «ДГК» и городе, были 
вручены почетные грамоты, а также 
подарочные сертификаты одного из 
спортмагазинов города.

КАЧКАМ НА ЗАВИСТЬ  

ЕСТЬ ПОДРЯДЧИК! 
ДАЖЕ ТРИ 
ПРОЕКТЫ |

АЛЕКСЕЙ СУББОТИН

Определены проектные органи-
зации по проектам строитель-
ства и модернизации тепловых 
электростанций в Приморье и 
Хабаровском крае.

Х
орошая новость ян-
варя: ДГК по резуль-
татам закупочных 
процедур опреде-
лила проектные ор-
ганизации для раз-
работки проектов 

строительства и модерниза-
ции пяти дальневосточных 
электростанций: Хабаровской 
ТЭЦ-4, Артемовской ТЭЦ-
2, Владивостокской ТЭЦ-2 
и Комсомольской ТЭЦ-2. 
Проектирование станций 
ведется в целях реализации 
Долгосрочной программы 

РусГидро по замещению вы-
бывающих мощностей и раз-
вития энергосистем Дальнего 
Востока. 

Проектировщиком для 
строительства Хабаровской 
ТЭЦ-4 и реконструкции 
турбоагрегатов № 2 и № 3 
Владивостокской ТЭЦ-2 вы-
брано ООО «Инженерно-
проектный центр Новой ге-
нерации», для строитель-
ства Артемовской ТЭЦ-2 – АО 
«Институт Теплоэлектропроект», 
а для реконструкции турбоагре-
гатов № №  7 и 8 Комсомольской 
ТЭЦ-2 – АО «Ленгидропроект». 

По условиям договора под-
рядчики должны будут опре-
делить основные технико- 
экономические показатели 
проектов, провести незави-
симый технический и цено-
вой аудит, инженерные изы-
скания, разработать проек-
тно-сметную документацию, 
а также пройти госэкспертизу 

проектов. Обоснования инве-
стиций по проектам должны 
быть представлены проектны-
ми организациями в апреле 
2019 года, проектные рабо-
ты в целом должны быть за-
вершены к июню 2020 года. 

Сроки и стоимость стро-
ительства и модернизации 
электростанций будут опре-
делены по результатам экс-
пертизы разработанной про-
ектной документации. 

Заявленная установлен-
ная электрическая мощность 
проектируемой Хабаровской 
ТЭЦ-4 должна составить не 
меньше 300 МВт, тепловая – 
не менее 1100 Гкал*ч. 

Она заместит устаревшее 
оборудование ТЭЦ-1 и возь-
мет на себя тепловую и элек-
трическую нагрузку потре-
бителей части Хабаровска. 
Местом строительства новой 
ТЭЦ определена территория, 
прилегающая к нынешней 

Хабаровской ТЭЦ-1. Это наи-
более оптимальная точка 
для размещения энергообъ-
екта, поскольку оттуда отхо-
дят шесть основных тепло-
магистралей и электриче-
ские сети. 

Планируется, что ТЭЦ-4 
будет работать на газе. Это по-
зволит максимально снизить 
негативное воздействие стан-
ции на окружающую среду,  
а также полностью исклю-
чить золовые выбросы.

 К тому же проект не по-
требует строительства новых 
золоотвалов. 

Установленная мощность 
проектируемой Артемовской 
ТЭЦ-2 должна составить не 
менее 455 МВт электриче-
ской и 450 Гкал*ч тепловой 
энергии, что даст прирост 
по сравнению с мощностью 
действующей станции на 55 
МВт по электричеству и 150 
Гкал*ч по теплу. 

«Старушка» ХТЭЦ-1 давно уже заждалась смены, и новая станция, ХТЭЦ-4, вырастет с ней по соседству. 
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Ведущие спортсмены Комсомольской ТЭЦ-3 на открытии тренажерного зала

ФО
ТО

: А
ЛЕ

НА
 Ч

ЕР
ВИ

НС
КА

Я



№1(822) 

январь, 20194 ПЕРСПЕКТИВА

РЕКОНСТРУКЦИЯ |

ЕЛЕНА МОЛЧАНОВА

Техника здесь, на втором золоот-
вале, работает до поздней ночи: 
его вторую секцию наращивают 
до 30 метров. Включая выход-
ные, организована двухсменка: 
нужно исключить возможность 
попадания в тело дамбы мерзлого 
грунта. Иначе весной растаявшая 
земля «поплывет», и дамба может 
потерять устойчивость. Уплотняют 
грунт с помощью современной 
техники, включая виброкаток. 
За укладкой ведется постоянный 
геотехнический контроль. 

З
акончить с отсып-
кой дамбы рассчи-
тывают до февраля. 
Сюда везут дресвя-
ной грунт (он рыжий 
и похож на крупный 
песок) из карьера 

Олений, в пяти километрах. 
Высота первой секции – 27 

метров. Прежде эти два «карма-
на» для золы работали по чел-
ночному принципу и запол-
нялись поочередно, но одно-
временно. В скором времени 
к ним прибавится еще один. 

ПУТЬ ЗОЛЫ

… Артемовская ТЭЦ – ста-
рейшая в Приморье. Она за-
работала в 1936 году, когда 
понятия «золоотвал» еще не 
существовало. Местом для 
складирования отходов стало 
озеро Та-Пауза, куда заходили 
баржи с оборудованием для 
строящейся станции. 

За десятилетия озеро не 
раз заполнялось отходами, 
но впадающие в него речки 
уносили в сезон тайфунов 
золу в Уссурийский залив. 
«Недоотвал», таким образом, 
становился возобновляемым.

В пятидесятые годы, с уве-
личением мощности станции, 
проблема обострилась. Нужно 
было строить настоящий зо-
лоотвал. По сути, он стал пер-
вым. Но и тогда эти объекты 
еще не рассматривались как 
класс гидротехнических со-
оружений, гидротехников к 
таким работам не привлека-
ли. Дамбу засыпали строи-
тельным мусором без всяких 
проектов и предподготовки. 
Ну а поскольку и строитель-
ство, и эксплуатация, мягко 
говоря, хромали, объект пе-
риодически промывало зал-

повым выбросом золы в реку 
Кневичанку.

Первый золоотвал – пойма 
двух рек. Миллионы лет они 
отвоевывали у моря простран-
ство, заполняя выносимыми 
горными породами. И золоот-
вал оказался в районе мощной 
толщи ила, что сказывалось на 
устойчивости ограждающих 
дамб. По совокупности всех 
огрехов объект выглядел не-
надежным, и в семидесятых 
приступили к строительству 
второго, двухсекционного зо-
лоотвала. А старый, к кото-
рому он почти примыкает, 
рекультивировали. 

Станция росла, наращивала 
мощности. С ними, ярусами 
по три метра, поднимались 
и секции второго золоотва-
ла. В отличие от овражного, 
перегороженного, как пра-
вило, одной дамбой, здесь 
он равнинного типа, и обва-
лован дамбами по всему пе-
риметру. По мере наращива-

ния емкость равнинного зо-
лоотвала с каждым ярусом 
уменьшается. И, как след-
ствие, срок службы каждо-
го яруса сокращается.

ПРЕДЕЛЫ РОСТА

Предельная отметка вто-
рого золоотвала – 30 метров. 
После этого наращивать золо-
отвал экономические неце-
лесообразно: его хватит при-
мерно на год при серьезных 
затратах. Поэтому решено 
вернуть в работу старый зо-
лоотвал, до последнего вре-
мени пребывавший в биоло-
гической консервации. Он и 
станет третьим «карманом» в 
челночной цепочке. 

Старый золоотвал закры-
вался на отметке 11 метров. 
Нарастили первый ярус – до 
14 метров. Потом еще один, 
до 17-ти. Но ненадежное ос-
нование и спорная исто-

рия эксплуатации потребо-
вали его вывода из работы. 
Несколько лет золоотвал на-
ходился в стадии отдыха. За 
это время усилили нижний 
бьеф скальным пригрузом, 
отсыпали основание под на-
ращивание по всему периме-
тру на отметке 17 м. 

Было решено поднимать 
старый золоотвал до отмет-
ки в 23 метра. 

В нынешнем году работы 
по его строительству продол-
жат. Здесь будут установлены 
ветрозащитные экраны, ведь 
жилые дома совсем близко. 
В тридцатых, когда рос посе-
лок Артемовский, и слова та-
кого – экология – не знали… 

С учетом всех наращива-
ний первый и второй золо-
отвалы прослужат до конца 
2024 года. Их площадь в ниж-
ней отметке – 150 гектаров, 
в верхней – на уровне 30 ме-
тров – они должны занимать 
уже 102 гектара. То есть, 50 

гектаров уходит на наращи-
вание дамб. 

В ушедшем году сделали 
еще одну большую работу 
– впервые за несколько лет 
очистили пруд возврата ос-
ветленной воды. Было извле-
чено порядка 30 тысяч кубо-
метров золы. Пришлось сбра-
сывать воду, делать из грунта 
шпоры, чтобы экскаватор 
смог работать.

ИЗ ОТХОДОВ  
В ДОХОДЫ? 

«Что дальше? Вопрос в том, 
где искать емкости для скла-
дирования, – говорит началь-
ник участка гидротехниче-
ских сооружений филиала 
«Приморская генерация» АО 
«ДГК» Юрий Шевченко. – Все 
любят свет и тепло, но никто 
не любит побочные продук-
ты их производства. Мы рады 
любому куску земли, кото-
рый отдают под золоотвал. 
Хотя, как правило, это не-
удобья. Проектировщикам 
приходится выкручиваться, 
чтобы разместить объект на 
таких площадках. Условия, 
даже если землю предостав-
ляют, сложные. 

Один из вариантов – пере-
ход на сухое складирование. 
На тех же площадях можно 
разместить большее, чем при 
мокром, количество золы за 
счет уплотнения. К тому же, 
становятся не нужны огра-
ждающие дамбы. То есть, это 
уже не гидротехническое со-
оружение, а отвал.

Утилизация и складирова-
ние золошлаковых отходов – 
проблема всей страны. Она 
крайне остра, например, в 
крупнейшем угольном бас-
сейне – Кузбассе». 

Одним из путей решения 
проблемы артемовцы видят 

в переводе шлаковых отхо-
дов в категорию золошлако-
вых материалов. Сегодня по 
законодательству нельзя ис-
пользовать золу Артемовской 
ТЭЦ в качестве составляющих 

стройматериалов. До тех пор, 
пока это отходы. Замена кате-
гории даст возможность ис-
пользовать золу для рекуль-
тивации земель, в дорожном 
строительстве, при производ-
стве стройматериалов. 

Понятно, что это большая и 
сложная, как все новое, рабо-
та. Но другие регионы движут-
ся в этом направлении. Так, в 
«Иркутскэнерго» с 2005 года 
не отводится земля под золо-
отвалы. Дочернее предпри-
ятие «Иркутскзолопродукт» 
занимается размещени-
ем и использованием золы 
всех тепловых станций ре-
гиона. Основные направле-
ния – рекультивация отра-
ботанных карьеров, созда-
ние территорий, дорожное 
строительство, производство 
стройматериалов. 

КАК СПАСТИ «ЗОЛУШКУ»
   В ЗОЛООТВАЛЕ АРТЕМОВСКОЙ ТЭЦ ЗАКОПАНЫ ПРОБЛЕМЫ ВСЕХ СТАРЫХ СТАНЦИЙ

Вторую секцию второго золоотвала наращивают до 30 метров.

С УЧЕТОМ ВСЕХ 
НАРАЩИВАНИЙ ПЕРВЫЙ 
И ВТОРОЙ ЗОЛООТВАЛЫ 
ПРОСЛУЖАТ ДО КОНЦА 
2024 ГОДА. ИХ ПЛОЩАДЬ 
В НИЖНЕЙ ОТМЕТКЕ 
– 150 ГЕКТАРОВ, В 
ВЕРХНЕЙ – НА УРОВНЕ 30 
МЕТРОВ – ОНИ ДОЛЖНЫ 
ЗАНИМАТЬ УЖЕ 102 
ГЕКТАРА. ТО ЕСТЬ, 50 
ГЕКТАРОВ УХОДИТ НА 
НАРАЩИВАНИЕ ДАМБ. 

ПРОВЕРКА В БУХТЕ
ГИДРОТЕХНИЧЕСКИЕ СООРУЖЕНИЯ ВЛАДИВОСТОКСКОЙ ТЭЦ-2 ПРИЗНАНЫ НАДЕЖНЫМИ

БЕЗОПАСНОСТЬ |

ЕЛЕНА МОЛЧАНОВА

С
пециалисты ООО «Сибирьгидротехпроект» 
провели многофакторные исследо-
вания гидротехнических сооружений 
(ГТС) Владивостокской ТЭЦ-2 филиала 
«Приморская генерация». Целью ком-

плексного анализа стала оценка фактического 
технического состояния объектов, их основ-
ного оборудования, определение остаточного 
ресурса элементов сверх назначенного срока 
эксплуатации. Напомним, система техниче-
ского водоснабжения станции прямоточная, 
на морской воде. 

Специалисты из Томска обследовали 
два напорных тоннеля и золоотвал в бухте 

Промежуточной. Такая работа здесь прово-
дилась впервые и длилась несколько меся-
цев. По ее итогам общее техническое состоя-
ние несущих конструкций тоннелей признано 
работоспособным. 

Ту же оценку получили гидротехнические 
сооружения – ограждающая дамба второй 
секции золошлакоотвала и конструктивные 
элементы, входящие в комплекс ГТС системы 
внешнего гидрозолоудаления. Фактическое 
техническое состояние золошлакоотвала в 
распадке бухты позволило сделать вывод о 
возможности эксплуатации ГТС сверх 25-лет-
него срока. Эксплуатация несущих строитель-
ных конструкций напорных тоннелей системы 
технического водоснабжения также возможна 
сверх этого срока. 

Условия эксплуатации гидротехнических 

сооружений системы гидрозолоудаления 
признаны удовлетворительными. Отказов, 
повреждений и аварий гидротехнических 
сооружений за последние 20 лет не было. 
Ограждающая дамба второй секции золоот-
вала соответствует критериям безопасности. 
С помощью расчетов выявлено, что устойчи-
вость ограждающих дамб обеспечивается со 
значительным запасом как для основного, так 
и для особого сочетания нагрузок. 

Действующий на золоотвале состав кон-
трольно-измерительной аппаратуры и объем 
проводимых натурных наблюдений позволяет 
отслеживать необходимый перечень диагно-
стических параметров состояния сооружений. 

Результаты исследования являются основа-
нием для подготовки ГТС к продлению срока 
эксплуатации. 
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КАК ЭНЕРГЕТИКИ СРАБОТАЛИ В 2018 ГОДУ
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ЕГОР ДОЛИН

В 
начале года обычно принято подводить итоги 
года ушедшего. Благо, если результаты раду-
ют. Так, выработка электроэнергии станциями 
ДГК в 2018 году выросла на 4,4%. 

Можно отметить, что за пять лет, с 2014 по 
2018 год прирост выработки теплоэлектростанций АО 
«ДГК» составил 11,8%. Минимальный объем выра-
ботки электроэнергии был зафиксирован как раз в 
2014-м и составил 23,12 млрд кВтч, максимальный 
– в завершившемся, 2018 году (25,85 млрд кВтч). 
По отпуску тепловой энергии максимум выработ-
ки зафиксирован в 2016 году (22,14 млн Гкал), а 
минимум в 2018-м: 20,85 млн Гкал, по сравнению 
с 2017-м это меньше на 0,8%. Но, напомним, в те-
чение года загрузка станций ДГК производится в 
соответствии с диспетчерскими графиками фили-
ала АО «СО ЕЭС» ОДУ Востока.

В любом случае радует, что по сравнению с по-
казателями 2017 года выработка электроэнергии 
в 2018-м увеличилась на 1,1 млрд кВтч (те самые 
плюс 4,4%).

«Увеличение производства электроэнергии те-
пловыми электростанциями компании связано со 
снижением выработки электроэнергии ГЭС, а также 
прогнозным ростом потребления электроэнергии по 
территории Объединенной энергосистемы Востока 
на 2,86% по отношению к 2017 году. Снижение отпу-
ска тепла вызвано более высокими температурами 
наружного воздуха по всем территориям действия 
ДГК», – отметил первый заместитель гендиректо-

ра – главный инженер компании Евгений Брылёв.
Интересно также взглянуть как сработали в про-

шлом году энергетики в Объединенной энергоси-
стеме (ОЭС) Востока. Так, по данным ОДУ Востока, 
потребление электроэнергии в ОЭС Востока соста-
вило 34 197,4 млн кВт•ч, что на 2,9% превышает 
аналогичный показатель 2017 года.

В частности, в Амурской области потребление 
электроэнергии в 2018 году составило 8430,2 млн 
кВт•ч, что на 1,5% выше показателя 2017-го. В 
Приморской энергосистеме потребление состави-
ло 13 393,5 млн кВт•ч, что на 2,1% больше уровня 
потребления в предшествовавшем году. В энер-
госистеме Хабаровского края и ЕАО потребление 
достигло отметки 10 180,3 млн кВт•ч, что на 2,8% 
выше показателя 2017 года. 

В Южно-Якутском энергорайоне в прошлом году 
потребление электроэнергии увеличилось на 15%, 
составив 2193,4 млн кВт•ч.

Электростанции ОЭС Востока за 2018 год выра-
ботали 37 644,7 млн кВт•ч, что на 2,1% больше, 
чем в предшествовавшем году. Выработка ТЭС в 
этот период составила 25 715,3 млн кВт•ч (68,3% 
в структуре выработки ОЭС Востока), что на 4,6% 
больше выработки ТЭС в 2017-м. Зейская, Бурейская 
и Нижне-Бурейская ГЭС за 2018 год суммарно вы-
работали 11 929,4 млн кВт•ч (31,7% в структуре 
выработки ОЭС Востока), что на 2,8% меньше, чем 
годом ранее.

Как объясняют в ОДУ Востока, разница между по-
треблением и выработкой в ОЭС Востока объясня-
ется экспортом электроэнергии в КНР и перетоком 
в ОЭС Сибири. В 2018 году суммарный переток из 
ОЭС Востока достиг 3447,3 млн кВт•ч. 

 СТР 1
КОНКУРС

СЕРГЕЙ ДЕНИСОВ

Тринадцать команд, 48 человек – 
это целый отряд рационализаторов 
и инноваторов Дальневосточной 
генерирующей компании, которые 
представят ее интеллектуальный 
потенциал, командную работу и 
практические навыки в соревно-
вании с другими представителями 
дальневосточных энергокомпаний.

А
ктивно готовят-
ся к грядущим со-
ревнованиям на 
Хабаровской ТЭЦ-
1, от станции на чем-
пионат выставлено 
две команды. В част-

ности, дружине ведущего ин-
женера ПТО Ярослава Кусли в 
рамках первого этапа необхо-
димо найти пути использова-
ния низкопотенциального 
тепла вторичных энергоре-
сурсов на примере типовой 
тепловой электростанции 
(представлены ее основные 
характеристики, схемы, го-
довые величины по отпуску 
тепла, электроэнергии и т.д.).  

Говоря проще, участни-
кам надо предложить пути 
вторичного использования 
так называемого «побочно-
го» тепла. Тепла, которое ухо-
дит с циркуляционной водой, 
подаваемой для охлаждения 
конденсаторов, охлаждения 
систем и механизмов основ-
ного и вспомогательного обо-
рудования электростанции. 

В общем, всех энергоресур-
сов, которые нельзя использо-
вать в технологическом про-
цессе предприятия, но они 
могут служить для удовлет-
ворения отопительно-венти-
ляционной или бытовой те-
пловой нагрузки, для горя-
чего водоснабжения самого 
предприятия, теплоснабже-
ния других помещений или 
иных нужд. У конкурсантов 
уже есть идеи для решения 
задачи, теперь их необходи-
мо изложить в презентации 
до 7 февраля. 

Горячая пора ныне и у ко-
манды Владивостокской 
ТЭЦ-2, которую возглавляет 
начальник производствен-
но-технического отдела стан-
ции Александр Чернобровин. 
Общее мнение для нас сфор-
мулировал член команды, ве-
дущий инженер производ-
ственно-технического отдела 
Дмитрий Кириллов: «Очень 

надеемся, что откроем для 
себя что-то новое. А это всег-
да интересно. И новые зна-
ния, думаю, нам удастся за-
действовать в своей работе».

ПОБЕДНЫЕ ТРАДИЦИИ

Не загадывая вдаль, все же 
отметим, что наши болельщи-
ки вправе ожидать хороших 
результатов от этих дружин. 
Наверное, стоит напомнить, 
что подобные «игры разума» 
в прошлом уже приносили 
дальневосточникам успех. К 
примеру, в 2013 году техно-
логические разработки ин-
женеров ДГК завоевали пер-
вое и третье места в конкурсе 
на лучший инновационный 
проект среди предприятий 
холдинга «РАО ЭС Востока».

Конкурсанты тогда сревно-
вались по трем направлени-
ям: технологические разра-
ботки, разработки в области 
энергосбережения и энерго-
эффективности, а также улуч-
шения качества бизнес-про-
цессов. Из всех компаний 
РАО поступило около сотни 
предложений, 11 из них ото-
брали для очного рассмотре-
ния членами компетентного 
жюри. Интересно, что в финал 
прошли сразу пять проек-
тов ДГК: четыре – от филиа-
ла «Хабаровская генерация» 
и один – от «Приморских те-
пловых сетей».

В итоге третье место в кон-
курсе инноваций заняла 
Комсомольская ТЭЦ-3 с про-
ектом «Математическое мо-
делирование процессов те-
пломассобмена в топке». Но 
и первое место – тоже стало 
нашим! 

После защиты победа была 
присуждена технологической 
разработке команде иннова-
торов с Комсомольской ТЭЦ-
2. Соавторами проекта-по-
бедителя тогда выступили 
главный инженер станции 
Владимир Близнецов и зам-
начальника котельного цеха и 
доцент вуза Виктор Леонтьев. 
Совместно с преподавателя-
ми Комсомольского-на-Амуре 
государственного техниче-
ского университета они раз-
работали и запатентовали 

«Инерционный золоуловитель». 
По словам авторов, их 

устройство способно ото-
брать и вывести из потока 
дымовых газов перед конвек-
тивной шахтой котла до 30% 
наиболее крупных частиц 
золы. Это снижало абразив-
ный износ экономайзера и 
воздухоподогревателя, увели-
чивая межремонтный срока 
его эксплуатации более чем 
на 15 тысяч часов. 

ВСЁ ИДЕТ ПО ПЛАНУ

Успешно бился инноваци-
онный пульс в компании и 
позже. Недавно наша газета, 
напомним, рассказывала о не-
которых инновациях, внедрен-
ных на Хабаровской ТЭЦ-3.

Три года назад инженеры 
цеха тепловой автоматики и 
измерений выступили в роли 
авторов идеи создания новой 
системы вызывного контро-
ля технологических параме-
тров турбо– и котлоагрегата. 

Как объясняли разработчики, 
система, смонтированная на 
базе микропроцессора Ш-9327, 
полностью автоматизирова-
на и включает около 200 сиг-
налов, позволяя контролиро-

«ЭВРИКА» ДЛЯ ЭНЕРГЕТИКА
НОВЫЙ КОНКУРС «РАЦЭНЕРДЖИ» – НОВЫЙ ВЫЗОВ ДЛЯ ИННОВАТОРОВ ДГК 
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вать все показатели состояния 
оборудования – температуру,  
расход, давление и многие 
другие. 

Причем делать это можно в 
каждой точке котла или тур-
бины. На мониторе компью-
тера теперь есть возможность 
изучать схему котла или тур-
боагрегата, создавать архив 
измерения показателей, про-
гнозировать работу оборудо-
вания. Контроль в режиме он-
лайн позволяет строить гра-
фики, а это, в свою очередь, 
позволяет персоналу котельно- 
турбинного цеха оператив-
но и качественно оценивать  
работу основного обору- 
дования. 

СВЕЖЕЕ РЕШЕНИЕ

Или еще два недавних ра-
цпредложения коллектива 
цеха ТАИ на ХТЭЦ-1, отмечен-
ных, кстати, руководством 
филиала «Хабаровская гене-
рация». Их суть сводилась 
к модернизации систем ав-
томатического регулирова-
ния пара. 

Прежде на турбинах были 
установлены ламповые ре-
гуляторы еще 60-х годов: их 
приходилось часто настраи-
вать из-за нечетких показа-
телей. Новая система позво-
лила энергетикам более на-
дежно поддерживать вакуум 
в конденсаторе турбины, что, 

в свою очередь, увеличило эф-
фективность использования 
пара. Как рассказали нам на 
станции, работа по обновле-
нию системы продолжается. 
Так, в ближайшем будущем 
новинку планируют внедрить 
на турбине № 8.

Так что, видимо, неслучай-
но филиал «Хабаровская ге-
нерация» выставил на чем-
пионат РусГидро сразу семь 
команд. 

Надеемся, на этот раз даль-
невосточные энергетики тоже 
сполна реализуют свой ин-
теллектуальный потенциал 
и тягу к инновационному 
творчеству. Будем болеть за 
наших коллег!

Члены команды Владивостокской ТЭЦ-2: ведущий инженер производственно-технического отдела Дмитрий Кириллов 
(слева) и начальник отдела, капитан команды Александр Чернобровин. 
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Члены команды Хабаровской ТЭЦ-1: начальник ОППР Василий Старосветский (слева) и капитан команды, ведущий инженер ПТО Ярослав Кусля.  
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 ЕЛЕНА МОЛЧАНОВА,  
МАРГАРИТА ВАСЮКЕВИЧ,  
ТАТЬЯНА ЕВМЕНОВА

ПРИМОРСКИЕ КРАСКИ 

Ремонтную программу-2018 
филиал «Приморская генерация» 
выполнил в полном объеме. Она 
«стоила» более 1,1 млрд рублей 
и включала, в частности, капи-
тальный ремонт 6 котлоагрега-
тов, 4 турбоагрегатов, трех тур-
богенераторов, средние и теку-
щие ремонты оборудования, а 
также замену 6 километров те-
плосетей и 15 километров те-
пловой изоляции трубопрово-
дов. Были выполнены работы 
по перекладке на 22 участках 
магистральных теплотрасс. 
Были и дополнительные ме-
роприятия, на которые затра-
чено 250 миллионов рублей: 
на Владивостокской ТЭЦ-2 от-
ремонтировали котлы № 12 и 
№ 13, закуплены электродви-
гатели, запасные части к тяго-
тутьевым механизмам, требу-
ющие замены. 

Конечно, ремонты шли на 
всех объектах генерации. В об-
щем-то, они однотипные, и раз-
личались лишь разной степе-
нью сложности. Но были и не-
рядовые. Так, на Партизанской 
ГРЭС в период останова стан-
ции полностью выложили ка-
менным литьем канал гидрозо-
лоудаления. До этого здесь сто-
яла временная железная труба. 

С е й ч а с  с п е ц и а л и с т ы 
«Приморской генерации» го-
товятся к ремонтной кампании 
наступившего года – заключа-
ются договоры с подрядчика-
ми, приобретаются необходи-
мые запчасти и материалы. 
Она стартует в первых числах 
февраля – в Артеме начнут те-
кущий ремонт котла. 

На ремонтную программу 
будет направлено около полу-
тора миллиардов рублей. На 
Владивостокской ТЭЦ-2 капре-
монт пройдут два котлоагрега-
та – № 5 и № 14. На трех кот-
лоагрегатах Артемовской ТЭЦ 
– № 6, № 9 и № 13 – будут за-
менены воздухоподогревате-
ли. На Партизанской ГРЭС вы-
полнят капитальный ремонт 
котлоагрегата № 3 и турбоа-
грегата № 1.

По словам главного инжене-
ра филиала «Приморская гене-
рация» Евгения Новикова, эти 
работы – самые масштабные и 
затратные в ремонтной про-
грамме, на остальных котлах и 
турбинах станций Приморской 
генерации запланирован теку-
щий ремонт. Кроме того, пред-
стоит замена и ремонт 5,147 км 
теплосетей. 

АМУРСКИЙ ВАРИАНТ

« П р о ш ед ш и й  г од  дл я 
Амурской генерации отме-

чен надежной и экономичной 
работой, – считает директор 
филиала Сергей Руденко. – За 
год мы допустили минималь-
ное количество технологиче-
ских нарушений на оборудо-
вании Благовещенской ТЭЦ и 
Райчихинской ГРЭС. Не было 
сбоев при выполнении графи-
ков электрической и тепло-
вой нагрузок. Отсутствовали 
несчастные случаи на произ-
водстве. Все показатели биз-
нес-плана, установленные на 
2018 год для филиала, будут 
выполнены. 

На станциях вовремя и 
качественно выполнили за-
планированные объемы ре-
монтных работ на оборудо-
вании, на тепловых сетях в 
Благовещенске и поселке 
Прогресс. Словом, подготов-
ка Благовещенской ТЭЦ и 
Райчихинской ГРЭС к осен-
не-зимнему периоду 2018-
2019 гг., в целом, прошла 
на высоком уровне, отопи-
тельный сезон как в городе 
Благовещенске, так и в посел-
ке Прогресс начался в срок. 

Планов и задач на 2019 год 
у предприятия много, и, ко-
нечно, всегда хочется сделать 
больше. Особое внимание 
уделим реализации инвест-
проекта, важного для област-
ного центра – модернизации 
электрофильтра котлоагрега-
та № 4. Также мы должны вы-
полнить мероприятия по за-
мене масляных выключате-
лей на элегазовые на ОРУ-110 
кВ на БТЭЦ. На Райчихинской 

ГРЭС приступят к установке 
резервного трансформатора 
собственных нужд. 

Также запланированы ме-
роприятия по техперевоо-
ружению физической защи-
ты РГРЭС. Одним из главных 
направлений в 2019 году ста-
нет работа на перспективу в 
тандеме с администрация-
ми Благовещенска и посел-
ка Прогресс по развитию си-
стем теплоснабжения.

Еще одно важное событие 
для Благовещенска по улуч-
шению качества теплоснаб-
жения – начало строитель-
ства понизительной насо-
сной станции №  3. В 2018 
году мы закончили анало-
гичную работу и запустили 
в работу ПНС № 2. На очере-
ди – ПНС № 3 и другие рай-
оны города.

Б е з у с л о в н о ,  ф и л и а л 
«Амурская генерация» уже 
готовится к насыщенной ре-
монтной кампании. На БТЭЦ 
предстоит выполнить три ка-
премонта: на котлоагрегате 
№ 5, турбоагрегате № 3 и тур-
богенераторе № 3. В средние 
ремонты пойдут котлоагрегат 
№ 3, турбоагрегат № 3 и тур-
богенератор № 3. На РГРЭС 
энергетики капитально от-
ремонтируют котлоагрегат 
№ 6 и турбоагрегат № 4 и 
№ 7, а также трансформатор 
собственных нужд.

Главной задачей для нас 
остается прохождение отопи-
тельного сезона. Серьезных 
препятствий для беспере-
бойного обеспечения жите-
лей Благовещенска и посел-
ка Прогресс тепловой энер-
гией сейчас нет. На БТЭЦ 
мы включили в работу все 
пять энергетических котлов 
и четыре турбоагрегата. На 
РГРЭС работают два котлоа-
грегата и два турбоагрегата 
очереди высокого давления. 
Другими словами, энергети-
ки могут положиться на ре-
зервное оборудование в слу-
чае нештатной ситуации».

БИРОБИДЖАНСКАЯ 
ВСТРЕЧА 

Рабочая встреча с регио-
нальным объединением ра-
ботодателей ЕАО «Союз про-
мышленников и предприни-
мателей» прошла в середине 
января на Биробиджанской 
ТЭЦ (филиал «Хабаровской 
теплосетевой компании» АО 
«ДГК»). Членов комиссии ин-
тересовали вопросы, каса-
ющиеся прохождения теку-
щего отопительного перио-
да, а также выполненные и 
планируемые ремонты обо-
рудования станции.

«В 2018 году на станции 
проведена качественная ре-
монтная программа в рамках 
подготовки к зиме, – отме-
тил директор ТЭЦ Николай 
Лысенко. – В полном объе-
ме выполнены текущие и 
капитальные ремонты кот-
лоагрегатов, проведена пе-
рекладка двух участков те-
пломагистрали общей про-
тяженностью 270 метров, 
произведен ремонт дымо-
вой трубы и вспомогатель-
ного оборудования».

Директор станции отме-
тил, что сделать это удалось 
благодаря увеличенному на 
70% от заложенного в тарифе 
финансированию ремонтной 
программы ТЭЦ. Для выпол-
нения всех мероприятий по 
подготовке станции к зиме 
Дальневосточной генериру-
ющей компании при отсут-
ствии иных, кроме тариф-
ных, источников финансиро-
вания пришлось привлекать 
кредитные средства и про-
изводить ремонт оборудо-
вания в условиях высокого 
долга всех категорий потре-
бителей БТЭЦ. 

Николай Лысенко отметил, 
что в феврале прошлого года 
между ДГК и правительством 
ЕАО подписано соглашение 
о сотрудничестве в вопросах 
обеспечения надежной рабо-
ты станции. 

По этому соглашению энер-
гетики берут обязательства 
по разработке и реализа-
ции Программы оздоровле-
ния БТЭЦ, правительство –  
прорабатывает вопросы фи-
нансирования этих меро-
приятий и возврата энерге-
тикам средств, взятых ими  
на ремонт в  кредитных 
организациях. 

– Надеемся, что правитель-
ство ЕАО в 2019 году опреде-
лит источники финансиро-
вания дополнительных ре-
монтных программ для ТЭЦ, 
а также для проведения ме-
роприятий по повышению 
энергоэффективности жи-
лого фонда и соцобъектов 
Биробиджана, повышению 
надежности муниципаль-
ных тепловых сетей, – отме-
тил Николай Лысенко.

В этом году, по словам ди-
ректора станции, планиру-
ется провести один сред-
ний, два расширенных теку-
щих и 10 текущих ремонтов. 
Ремонтами охватят все семь 
котлов станции. Также пла-
нируется переложить более 
830 погонных метров маги-
стральной теплосети «ТЭЦ – 
Город». Помимо этого, в ре-
монтную программу вклю-
чены работы на тепловых 
камерах, вспомогательном 
тепломеханическом и элек-
тротехническом оборудова-
нии, трубопроводах, по вос-
становлению теплоизоляции 
и нарушенного благоустрой-
ства после перекладки те-
пломагистрали. Также будет 
продолжена работа по рекон-
струкции багерной насосной 
с внедрением конструктив-
ных и технологических ре-
шений схемы гидрозолоу-
даления. Серьезная работа 
предстоит на подогревате-
лях сетевой воды, что поло-
жительно отразится на на-
дежности теплоснабжения 
Биробиджана.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ – НА СТР. 12 

РЕМОНТНЫЕ ЭСКИЗЫ-2019
Работы на Владивостокской ТЭЦ-1. 

ФО
ТО

: Е
ЛЕ

НА
 М

ОЛ
ЧА

НО
ВА

СЕРГЕЙ РУДЕНКО, 
ГЛАВА «АМУРСКОЙ ГЕНЕРАЦИИ»
- Всегда хочется сделать больше.

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ В АМУРСКОЙ ГЕНЕРАЦИИ 
УДЕЛЯТ РЕАЛИЗАЦИИ ИНВЕСТПРОЕКТА, ВАЖНОГО 
ДЛЯ ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА – МОДЕРНИЗАЦИИ 
ЭЛЕКТРОФИЛЬТРА КОТЛОАГРЕГАТА №4. ТАКЖЕ 
ДОЛЖНЫ ВЫПОЛНИТЬ МЕРОПРИЯТИЯ ПО ЗАМЕНЕ 
МАСЛЯНЫХ ВЫКЛЮЧАТЕЛЕЙ НА ЭЛЕГАЗОВЫЕ НА ОРУ-
110 КВ НА БТЭЦ. НА РАЙЧИХИНСКОЙ ГРЭС ПРИСТУПЯТ 
К УСТАНОВКЕ РЕЗЕРВНОГО ТРАНСФОРМАТОРА 
СОБСТВЕННЫХ НУЖД. 

СВОИМИ ПЛАНАМИ РЕМОНТНОЙ КАМПАНИИ ПОДЕЛИЛИСЬ В АМУРСКОЙ И ПРИМОРСКОЙ 
ГЕНЕРАЦИЯХ И НА БИРОБИДЖАНСКОЙ ТЭЦ

ЕВГЕНИЙ НОВИКОВ, 
ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР ПРИМОРСКОЙ 
ГЕНЕРАЦИИ
- Активно готовимся к ремонтной 
кампании.

НИКОЛАЙ ЛЫСЕНКО, 
ДИРЕКТОР БИРОБИДЖАНСКОЙ ТЭЦ
 -Надеемся, что правительство 
ЕАО пойдет нам навстречу в фи-
нансовом вопросе.
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ВАЛЕНТИНА АЛЕКСЕЕВА

Серьезный ремонт техники про-
шел в топливно-транспортном цехе 
Комсомольской ТЭЦ-2 в конце минувшего 
года. Замена двигателя на бульдозере и 
капитальный ремонт основных агрегатов 
тепловоза – таких мероприятий в цехе 
ждали, пожалуй, не одно десятилетие.

Б
ульдозерный парк станции насчи-
тывает пять крупных единиц. Кроме 
двух молодых китайских Зумлеонов, 
на угольном поле трудятся три рос-
сийских Т-330 Чебоксарского про-

изводства тридцатилетней давности. На 
двух из них уже несколько лет стоят новые 
БЕЛАЗовские двигатели. Осенью 2018-го 
пришла очередь оставшегося бульдозера.

По  словам замначальника  Т ТЦ 
Комсомольской ТЭЦ-2 Игоря Вихрова, к 
отремонтированной ранее технике пре-
тензий нет. В отличие от старых двигате-

лей 8ДВТ-330 с воздушным охлаждением 
современная марка ЯМЗ-240 значительно 
отличается мощностью и, главное, надеж-
ностью в работе. Немаловажная сторона 
дела – отсутствие проблем с приобрете-
нием на такие агрегаты запчастей. А вза-
имозаменяемость двигателей, ставших 
теперь идентичными на всех отечествен-
ных бульдозерах, исключит возможность 
перебоев в процессе подачи угля в бун-
керы котлов.

Кроме основного элемента – двигателя, 
на бульдозере были заменены гусеницы. 

Поставщиком оборудования выступила 
Чебоксарская производственная компания 
«Кода». В ноябре-декабре бульдозер про-
шел обкатку с 70-процентной нагрузкой.

Еще одни стальные труженики, без ко-
торых не может обойтись станция, – это 
тепловозы. На железнодорожном транс-
порте лежат маневровые работы по до-
ставке вагонов со всеми необходимыми 
для предприятия грузами, в том числе 
угля, мазута, дизельного топлива. Так 
что капремонт одного из пяти имеющих-
ся на КТЭЦ-2 тепловозов стал событием.

Масштаб агрегата соответствовал 
масштабам ремонта – как по выделен-
ным средствам, а это 8 млн рублей, так 
и по объему, срокам и географии работ. 
Тендер на их производство выиграл еще 
один подрядчик из Чебоксар – произ-
водственно-ремонтная компания «ТГМ-
Сервис». Ее представители, прибыв в 
Комсомольск в августе, разобрали тепло-

воз на узлы и на автотрейлере увезли в 
Чебоксары, где сделали необходимый ре-
монт. Кроме основных деталей – двигате-
ля, гидромуфты, насосов, компрессора –  
отремонтированы ходовые тележки и 
автосцепки. 

Тепловоз вернулся на станцию в но-
ябре с продлением срока службы до 
2031 года. В конце декабря представи-

тели подрядчика закончили его монтаж, 
и ТГМ-6 № 2373 вышел на щадящую об-
катку, достаточную для того, чтобы вме-
сте с другой техникой послужить стан-
ции в самые сложные для энергетиков 
праздничные дни января. Да и сам дол-
гожданный ремонт восприняли на пред-
приятии как подарок энергокомпании  
к Дню энергетика.

ТЕПЛОВОЗ В ПОДАРОК
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  АННА ТЕРЕНТЬЕВА

Виктор Михайлович Маков в вы-
боре профессии не сомневался 
ни минуты. Выбрав сразу после 
школы дело по душе и обучив-
шись ему, он вот уже 55 лет тру-
дится бульдозеристом. Из них 35 
– на Хабаровской ТЭЦ-1.

С
ын Андрей и внук 
Тихон работают тут 
же, на станции, и 
тоже бульдозериста-
ми. Причем у всех 
троих представите-
лей династии репу-

тация отличных мастеров, 
будто бы специально соз-
данных для работы на этой 
сложной технике.

«А вполне может быть, что 
у нас любовь к управлению 
бульдозером в крови, – сме-
ется основатель династии 
Виктор Михайлович. – Во 
время Великой Отечественной 
войны, когда мужиков не хва-
тало, мама работала тракто-
ристом в колхозе. И меня ча-
стенько брала с собой в поле, 
я стоял на крыле тракторно-
го колеса, пока мама управ-
ляла машиной. Так на нем, 
можно сказать, и вырос!». 

Задач у бульдозериста на 
ТЭЦ много, и все – важные. 
Во-первых, нужно своевре-
менно подать уголь в ко-
тельный цех для сжигания. 
Причем он должен быть ис-
ключительно качественным. 
Ответственность за это пол-
ностью лежит на бульдозери-
сте. Если первый попавшийся 
уголь с поля засыпать в под-
земный бункер (оттуда он по 
конвейерам поступает к кот-
лам), то можно забить при-
емную решетку, и тогда весь 

процесс попросту встанет. 
Вторая задача – переме-

стить уголь после выгрузки 
из вагоноопрокидывателя на 
угольное поле и заложить его 
в штабель. Несведущему чело-
веку со стороны может пока-
заться, будто бульдозер про-
сто разравнивает горы угля на 
поле безо всякой системы. На 
самом деле это почти ювелир-
ная работа. Бульдозерист сна-
чала «растаскивает» топливо 
по полю, а затем «укатывает» 
его в слои определенной вы-
соты. Причем планировка и 
укатка штабеля должны про-
исходить так, чтобы уголь не 
образовывал очагов нагрева-
ния (бурый уголь, используе-
мый на ТЭЦ-1, имеет склон-
ность нагреваться). В против-
ном случае может произойти 
возгорание, что очень опасно 
на таком производстве.

Количество слоев на поле 
зависит от количества при-
нимаемого угля, и бульдо-
зер может покорять угольные 
склоны высотой в несколько 
метров. Маковы уверены, что 
красивая, точная работа буль-
дозериста полностью зависит 
от того, насколько тонко он 
чувствует машину, уверен  
в  с в о и х  с и л а х ,  т в е р д  
и спокоен. 

«Самая тяжелая для нас пора 
это, конечно, отопительный 
сезон, хотя и летом забот хва-
тает, – делится Андрей Маков 
(«среднее звено» династии). 
– Бывает, и по 12 часов из-за 
руля не встаем, за исключе-
нием небольшого перерыва 

на обед. Уголь еще и парит 
зимой, создавая нулевую ви-
димость, приходится практи-
чески вслепую работать. Тут 
на помощь приходят опыт и 
интуиция».

Андрей Викторович в свое 
время окончил морское учи-
лище и даже ходил в моря. 
Но, обзаведясь семьей, решил 
променять морскую гладь на 
угольное поле, о чем не жале-
ет. К тому же, в основе обеих 
профессий – рулевого-мотори-
ста и бульдозериста – лежит 
любовь к технике и умение 
слышать и понимать ее. 

Младший представитель 
династии Тихон Маков начи-

нал трудовой путь на ТЭЦ-3, 
где сразу проявил себя буль-
дозеристом ответственным и 
все схватывающим на лету. 
Видимо, сказывались те 
самые гены, но на станции 
он оказался одним из немно-
гих, кто почти сразу «пошел 
в бой» (сел за рычаг бульдозе-
ра), хотя «бойцу» в то время 
было лишь 20 лет. 

Как только появилась ва-
кансия на ТЭЦ-1, Тихон пере-
велся на станцию, и трудит-
ся здесь вот уже три года. На 
достигнутом останавливать-
ся не собирается, планируя 
дальнейшее карьерное раз-
витие. Тихон Маков уверен, 

Производится сборка тепловоза ТГМ-6 №  2373. Слева направо – слесари из подрядной органи-
зации Сергей Крылов и Ибрагим Насыров, электрогазосварщик ТТЦ КТЭЦ-2 Александр Кардаш.
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БУЛЬДОЗЕР ВОДЯТ 
НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ!

что его большой опыт рабо-
ты, что называется, «в полях», 
а также знание техники, ко-
торую он собственноручно  
р е м о н т и р у е т  и  з н а е т  
досконально, ему очень 
пригодятся. 

О тл и ч н о е  п о н и м ан и е 
устройства техники харак-
терно для всех Маковых. В 
бульдозерном парке ТЭЦ-1 
имеются китайские маши-
ны, «американцы», и, конеч-
но, отечественные образцы 
техники. 

Маков-старший всю жизнь 
проработал на бульдозере от-
ечественной модификации 
ДЭТ-250 и знает до тонко-

стей детали его устройства. 
Такого запаса знаний об этой 
технике, пожалуй, нет ни у 
кого на ТЭЦ. 

По сей день отца династии 
приглашают для проведе-
ния самых сложных работ, 
требующих особого мастер-
ства бульдозериста. «Там, где 
нужна тонкая, виртуозная ра-
бота, всегда выручит Виктор 
Михайлович, – рассказывает 
начальник топливно-транс-
портного цеха Хабаровской 
ТЭЦ-1 Владимир Федосеев. 
– Уверен, что когда-нибудь 
будем так же звать на по-
мощь сына и внука, и они 
не подведут!». 

НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ 
ТРАНСПОРТЕ ЛЕЖАТ 
МАНЕВРОВЫЕ РАБОТЫ ПО 
ДОСТАВКЕ ВАГОНОВ СО 
ВСЕМИ НЕОБХОДИМЫМИ ДЛЯ 
ПРЕДПРИЯТИЯ ГРУЗАМИ, В 
ТОМ ЧИСЛЕ УГЛЯ, МАЗУТА, 
ДИЗЕЛЬНОГО ТОПЛИВА. ТАК 
ЧТО КАПРЕМОНТ ОДНОГО ИЗ 
ПЯТИ ИМЕЮЩИХСЯ НА КТЭЦ-2 
ТЕПЛОВОЗОВ СТАЛ СОБЫТИЕМ.

ЗНАКОМЬТЕСЬ, ХАБАРОВСКАЯ ДИНАСТИЯ МАКОВЫХ – ОТЕЦ, СЫН И ВНУК 

«БЫВАЕТ, И ПО 12 ЧАСОВ 
ИЗ-ЗА РУЛЯ НЕ ВСТАЕМ
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ЕЛЕНА МОЛЧАНОВА

У него тихий голос, начисто ли-
шенный начальственных ноток. 
Признается, что крайне редко 
повышал тон, всегда старался 
убедить. Хотя, казалось бы – 
всесоюзные стройки, высокие 
должности, созданные с нуля 
коммерческие компании. Но он 
отвечает абсолютно на все во-
просы и без всякой подготовки. 
Олег Александрович Онищенко – 
человек, который заработал себя 
ИМЯ в российской энергетике. 

МЕЧТА О НЕБЕ

– Помню низко летящие не-
мецкие бомбардировщики.  
Они пролетали над нашим 
домом в Енакиево, под Доне-
цком. И вдалеке слышались 
взрывы, – рассказывает мне 
он. – Еще помню, как прие-
хали к отцу в Сибирь, в эва-
куацию. Он встретил на за-
пряженных лошадьми санях. 
Заснеженная дорога, яркий 
белый снег. Никогда не видел 
такую зиму! 

Я хотел быть летчиком, учить-
ся в ДОСААФ. Рядом был аэро-
дром – предел мечтаний. Но 
срезался на здоровье. Посидев 
во вращающемся кресле, я дол-
жен был пройти по прямой. Но 
не смог, вестибулярный аппа-
рат подвел! Хотя потом, с воз-
растом, все выровнялось… В 
итоге, глядя на отца, пошел в 
энергетику. Только он у меня 
электроэнергетик сетевой, а я 
на теплоэнергетический фа-
культет пошел. 

Диплом инженера я полу-
чил в Томском политехе, в 
пятьдесят девятом. На долж-
ность поставили не сразу, и на 
Томь-Усинской ГРЭС я прошел 
все ступени, начиная с рабо-
чего. И это правильно. Какой 
я начальник, если опыта ни-
какого?! Ну да, то, что закон-
чил институт, мне помогало. 

Но это теория… Зато потом с 
подчиненными я говорил на 
одном языке.

НАЗАРОВСКАЯ ГРЭС

Мы запускали первый в 
Союзе блок мощностью 500 
Мвт. До этого были только 300. 
Харьковская турбина. А котел 
был 1200 тонн пара в час. И 
тоже необычный, прямоточ-
ный, не барабанный, как на 
наших станциях, и с очень 
большой производительно-
стью. При запуске блока никак 
не могли перейти рубеж 300 
Мвт. Набирает обороты тур-
бина, ее включают в сеть, на-
чинают загружать, и после 
набора нагрузки 300 Мвт на-
чинается низкочастотная ви-
брация. Приходится аварий-
но отключать. Проблему в 
итоге решили. За счет изме-
нения парораспределения и 
совершенно другой проточ-
ки подшипников.

Там же угольный котел был 
очень мощный. Но пылепри-
готовление – для него был 
построен специальный пы-
лезавод. Немецкими насоса-
ми пыль подавалась в топку, 
тоже было много проблем со 
сжиганием. 

Я люблю сложные задачи. 
Нервотрепка, конечно… Но 
потом сам удивляешься: надо 
же, получилось! 

ПРИМОРСКАЯ ГРЭС

Уголь здесь имеет низкую 
калорийность и относитель-
но высокое содержание золы. 
До этого таким углем в энер-
гетике не работали вообще. 
Мы стали первыми.

Очень сложным было стро-
ительство водохранилища. 
Это заболоченная пойма реки. 
Чтобы водохранилище запол-
нить, надо было вырубить 
лес, убрать верхний почвен-
ный слой, а мы не успевали! 
Первый энергоблок запусти-
ли, придумав двухконтур-
ную схему. Водохранилище 
еще отметку не набрало, мы 
от него дамбой отгородились, 
поставили на нее насосы. И 
воду, которая там была, пе-
рекачивали за дамбу к цир-
куляционной насосной, под-
держивая нужный уровень. 
Запустились так, чтобы на-
ладить оборудование, и уже 
потом дождались, пока хра-
нилище наполнится.

Это была всесоюзная удар-
ная стройка, а мы катастро-

фически не успевали. Я обра-
тился в Бикинскую дивизию, 
и деревья выкорчевывали тан-
ками, вывозили на борта во-
дохранилища и только после 
этого начали его заполнять. Не 
хватало техники, бульдозеров. 

А потом почва в водохрани-
лище встала всплывать: ложе 
не было укреплено. Со дна 
отрывались целые острова! 
Купили катер, он подцеплял 
их и тащил к водосбросу. И это 
длилось не месяцы – годы…

Я проработал директором 
Приморской ГРЭС десять лет. 
Это было самым большим  
событием в моей жизни! По-
строить такую станцию, самую 
мощную на Дальнем Востоке… 
Там многое было впервые.

ВТЭЦ-2

Владивостокскую ТЭЦ-2 я 
возглавил на рубеже двухты-
сячных и проработал там со-
всем недолго. 

В крае – энергетический и по-
литический кризис. Взаимные 
неплатежи. Станция – в тяже-
лейшей ситуации. У нас не 
было угля – ноль на складе. 
С колес поступали огромные 
глыбы, люди спускались вниз 
и разбивали их отбойными 
молотками. Я Чубайса тогда 
водил к вагоноопрокидыва-
телю, чтобы посмотрел, что 
там творится. Специальные 
фрезерные машины устано-
вили на вагоноопрокидыва-
тель, чтобы эти куски перема-
лывать. Кто нас тогда только 
не навестил! Шойгу, Касьянов, 
Чубайс, только что избранный 
губернатор… 

Я там дневал и ночевал. 
Самое узкое место – топли-
воподача. Ленты рвались от 
такого угля. Все это убирали 
вручную. Вспоминаешь, и не 
верится, что так было… Но 
ведь было же!

ПРОГРЕСС И РЕСУРС

Вот в электроэнергетике 
прогресс налицо – автома-
тизация, современное обо-

рудование, а в теплоэнер-
гетике пока большое от-
ставание. Нам тоже нужно 
двигаться в сторону автома-
тизации процессов, тогда 
производительность труда 
будет расти. Нужно более на-
дежное оборудование, чтобы 
на ремонты шло меньше за-
трат. И ресурс у этого обору-
дования должен быть более 
длительным. 

СОКУРСНИКИ

Томский политехнический 
институт – это очень хорошая 
базисная подготовка, уж по-
верь. Все мои одногруппни-
ки состоялись. И те, кто при-
шел учиться после нас – тоже.

Группа собиралась вместе 
каждые пять лет. Последний 
раз – лет десять назад. У нас 
сильная группа, и мы всегда 
поддерживали отношения, 
но дружить со всеми невоз-
можно. У меня три друга из 
однокурсников, мы обща-
емся всю жизнь. Уже всем 
за восемьдесят… 

Из нашего выпуска мно-
гие ушли в атомную энерге-
тику, а это был пятьдесят де-
вятый год!

 Хотя нас специально не го-
товили. Некоторые до мини-
стерства дошли… 

ВНУК 

Он на втором курсе фил-
фака, английский, француз-
ский. Гуманитарий, не в меня, 
и не в прадеда. Много ездит, 
по программе обмена семь-
ями. И к нему часто приез-
жают. А я во времена Союза 
был только в Болгарии. Ну, 
а поездил, уже начиная с 
девяностых.

Сейчас у них возможно-
сти совершенно другие. И 
в развитии, и в остальном. 
Смотришь – молодой совсем, 
а уже с машиной! И мне это 
нравится. Нравится, что мир 
открыт, что люди ездят на хо-
роших машинах, что женщи-
ны не толкаются в очереди 
за сапогами.

 Фильм «Курьер» видела? 
Герой там спрашивает при-
ятеля: «О чем ты мечтаешь?» 
– «Пальто купить». – «Ну, что 
это за мечта?!» – снимает с 
себя пальто, отдает прияте-
лю: «Носи! И мечтай о чем-ни-
будь великом…»

У меня машина появилась,  
когда я был директором 
Приморской ГРЭС. Потом 
«Ладу» купил. Потом «Волгу» 
министерство выделило. Внук 
и не поймет, наверное, что 
это такое – «выделить»… 

Главное, чтоб он не вырос 
лентяем, равнодушным и 
нелюбопытным человеком. 
Чтобы не боялся рисковать. 
Чтобы занимался делом, и оно 
ему нравилось! 

ПЕРВЫЙ ДИРЕКТОР 
ПРИМОРСКОЙ ГРЭС
ОЛЕГ ОНИЩЕНКО – О РАБОТЕ, ВРЕМЕНИ, СОКУРСНИКАХ И ПЕРВОЙ МАШИНЕ

2001 год, ВТЭЦ -2. Олег Онищенко (справа) и Сергей Шойгу. Символические ключи от станции вручают первому директору Приморской ГРЭС Олегу Онищенко.

ДОСЬЕ

ОНИЩЕНКО ОЛЕГ 
АЛЕКСАНДРОВИЧ 
1936 – год рождения 
1959-1968 – Томь-Усинская 
ГРЭС
1968-1971– Назаровская 
ГРЭС
1971-1981 – директор 
Приморской ГРЭС
1981-1990 – гл. инженер 
РЭУ «Дальэнерго»
1990-1997 – глава россий-
ско-китайского, а затем 
российско-сингапурского 
предприятий.
1997-2000 – зам. гендирек-
тора Федерального оптово-
го рынка электроэнергии и 
мощности 
2000-2001 – директор 
ВТЭЦ-2
2001-2004 – директор ОАО 
«Дальэнерго» в составе 
ОАО «ДЭУК»
2004 -2010 – гендиректор 
ЗАО «Дальтехэнерго»
2010-2016 – ведущий экс-
перт ООО «Примэксперт» 
(промбезопасность 
предприятий) 

2001 год, ВТЭЦ-
2. На переднем 
плане слева на-
право – пре-
мьер-министр РФ 
Михаил Касьянов, 
председатель 
правления РАО 
«ЕЭС России» 
Анатолий Чубайс, 
директор ОАО 
«Дальэнерго» 
Юрий Лихойда, 
директор ВТЭЦ-2 
Олег Онищенко. 
На втором плане, 
второй спра-
ва – губернатор 
Приморья Сергей 
Дарькин.
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ИРИНА НОВИКОВА

15 января исполнилось 45 лет со дня пуска 
первого энергоблока Приморской ГРЭС. 
Сейчас коллектив филиала «ЛуТЭК» – это 
почти полторы тысячи человек. За эти 
годы станция выработала более 200 мил-
лиардов киловатт-часов электроэнергии и 
по праву считается флагманом дальнево-
сточной энергетики

«ВРЕМЯ, ВПЕРЁД!»

Решение о строительстве Приморс-
кой ГРЭС в Пожарском районе на 
борту Лучегорского угольного разре-
за диктовало время. Огромный реги-
он с большим промышленным потен-
циалом испытывал крайний дефи-
цит электроэнергии. Энергоблоки 
и топливоподачу станции проекти-
ровали специально под бурый угль 
Бикинского месторождения, его об-
наружили еще в ХIХ веке – и вот его 
время пришло! 

1 апреля 1965 года зарегистрирова-
ли Дирекцию строящейся Приморской 
ГРЭС. 5 апреля 1968 года на многолюд-
ном митинге стройку объявили всесо-
юзной, заложили огромный камень с 
надписью: «Здесь будет Приморская 
ГРЭС».

Среди болот и тайги начали про-
кладывать дороги, возводить поселок 
Лучегорск для строителей, первых шах-
теров и энергетиков. В годы становле-
ния Приморской ГРЭС руководил Олег 
Николаевич Онищенко. Темпы воз-
ведения объектов были космически-
ми: с 1971 по 1973 год построили 144 
объекта! В их числе – плотина, дымо-
вая труба, масломазутное хозяйство, 
компрессорная и кислородная стан-
ции, отводящий и подводящий кана-
лы. Очень сложным стало строитель-
ство водохранилища протяженностью 
6 км и объемом 40 млн кубометров. К 
концу 1973 года построена и намыта 
земснарядами дамба, выполнены ги-
дротехнические сооружения на пло-
тине №  1.

15 января 1974 года Приморская ГРЭС 
дала первый ток. Почетное право раз-
резать красную ленту предоставили 
молодым первостроителям Вячеславу 
Репенко и делегату ХVI съезда комсо-
мола Татьяне Новиковой. Факел зажег 
бригадир монтажников Александр 
Рулько. 24 января электростанция вы-
работала первый миллион кВтч элек-
троэнергии. 12 февраля 1974 года ди-

рекция строящейся Приморской ГРЭС 
перешла в разряд действующих и была 
переименована в Приморскую ГРЭС.

ДАЕШЬ 200 МИЛЛИАРДОВ!

В преддверии 45-летнего юбилея 
Приморская ГРЭС ставит рекорды. 
Станция выработала более 200 милли-
ардов киловатт-часов электроэнергии 
– больше любой другой тепловой элек-
тростанции Дальнего Востока!

Летом в разгар ремонтной кампа-
нии Приморская ГРЭС несла повы-
шенные диспетчерские графики, со-
поставимые с зимними значениями. 
В июле выработка составила 509 млн 
кВт*ч электроэнергии, достигнув лет-
него исторического максимума с мо-
мента ввода станции в эксплуатацию. 
Максимум суточной выработки прой-
ден 10 июля – 20,9 млн киловатт-час, 
что сопоставимо с пиковыми зимни-
ми значениями.

«В этом году филиалу «ЛуТЭК» уда-
лось за 11 месяцев выполнить годовой 
скорректированный бизнес-план по 
выработке электроэнергии, который 
составил 4 млрд 901 млн кВт*ч. Это за-
слуга всего коллектива, который, если 
подводить итоги 2018 года, справил-
ся с поставленными задачами», – от-
мечает директор филиала «ЛуТЭК» 
Андрей Леонов.

На Приморской ГРЭС выполнена го-
довая ремонтная программа. В частно-

сти, проведен капремонт энергоблока 
№  9. Заменены два дымососа, нижние 
кубы воздухоподогревателя на котле №  
9 и на котле №  4-А. Проведен капре-
монт турбины блока №  9. Выполнен 
ремонт металлической вставки и на-
ружных газоходов самой высокой ды-
мовой трубы №  3. Завершено наращи-
вание верховой дамбы золоотвала №  
2 до проектных значений.

В этом году команда ЛуТЭКа стала по-
бедителем соревнований оперативно-
го персонала блочных ТЭС, входящих 
в структуру ДГК, что говорит о высо-
ком профессионализме лучегорских 
энергетиков. По итогам 2018 года фи-
лиал взял второе место в смотре ДГК на 
лучшее противопожарное состояние. В 
конкурсе профмастерства релейщиков 
России ведущий инженер электроцеха 
Андрей Цапков стал первым! А лабо-
рант химцеха Наталья Колотуша стала 
второй среди лучших лаборантов-хи-
миков ТЭК России.

В этом году 19 специалистов полу-
чили дипломы об окончании Энер-
гетического колледжа на базе ЛуТЭКа. 
Сейчас в колледже без отрыва от про-
изводства обучаются более 60 студен-
тов, а всего с момента первого выпуска 
в 1994 году дипломы техников-тепло-
техников, техников-электриков полу-
чили почти 500 человек.

«В этом году запоминающимся стал 
наш традиционный «Праздник костров». 
Там были команды партизан, пионе-
ров, пиратов и даже погреться у костра 

вышел из леса медведь, который читал 
стихи и приглашал всех желающих с 
ним побороться. А фестиваль-смотр ху-
дожественной самодеятельности ра-
ботников ЛуТЭКа порадовал всех ар-
тистизмом энергетиков!», – рассказы-
вает председатель профорганизации 
«Приморская ГРЭС» Сергей Беляков.

НАВСТРЕЧУ КИЛОВАТТАМ

В юбилейный год оборудование 
Приморской ГРЭС ждет масштабная 
ремонтная программа и модерниза-
ция. В планах – капремонт генерато-
ра и блочного трансформатора второ-
го энергоблока, котлоагрегатов 3-А, 
3-Б и турбины третьего энергоблока. 
Предстоит заменить большой объем га-
зоходов на котлах 3-А, 3-Б и № 7. Пойдет 
в ремонт генератор пятого блока. На 
седьмом блоке в капремонте побыва-
ет турбина, котел и продолжится за-
мена дымососов блоков 200.

В рамках инвестпрограммы будет 
внедрен проект по реконструкции си-
стемы парораспределения с установ-
кой виброустойчивых уплотнений што-
ков регулирующих клапанов высоко-
го давления турбины № 7. Начнутся 
работы по проекту общего первично-
го регулирования частоты мощности 
на блоках № 7 и № 9.

«Сейчас расширяются объемы работ 
по восстановлению оборудования и 
модернизации первой очереди. В те-
чение трех лет – с 2019 по 2021 годы 
– планируется существенно увеличить 
объем вложений на капремонты, а с 
2022 года внедрить программу по глу-
бокой модернизации станции», – пояс-
няет директор филиала «ЛуТЭК».

В программу модернизации вошло 
строительство третьего яруса дамбы 
золоотвала емкостью 24,7 млн куби-
ческих метров. В химцехе начнется 
монтаж безреагентной технологии 
очистки воды, что улучшит качество 
горячего водоснабжения для жителей 
Лучегорска.

– В связи с ростом энергопотребле-
ния возникает необходимость внедре-
ния современных технологий и при-
влечения молодых кадров – это далеко 
не полный перечень вопросов, кото-
рые нам предстоит решить, чтобы обе-
спечить экономический рост нашего 
предприятия и комфортную жизнь 
каждого его работника – обратился к 
коллективу Андрей Леонов. – Я уверен, 
что эти задачи нам по силам!

45: РАЗРЕЗ, ПЛОТИНА И ТРУБА
ЮБИЛЕЙ ПРИМОРСКОЙ ГРЭС, ФЛАГМАНА ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

ЛЕОНИД ЧЕРВЯКОВ, 
ПЕРВЫЙ НАЧАЛЬНИК 
КОТЛОТУРБИННОГО  
ЦЕХА СТАНЦИИ 

– Были сумасшедшие дни 
и ночи, через каждые во-

семь часов проводились о-
перативки... Сначала хотели 

сразу ставить блоки-200, 
но электросети и мощности 
энергосистемы этого не по-
зволяли. Поэтому для нача-
ла стали устанавливать че-

тыре энергоблока по 100 
МВт, а уже потом только 

двухсотки.

ВАЛЕНТИНА ПЛЯСЕНКО, 
МАШИНИСТ БЕРЕГОВОЙ 
НАСОСНОЙ СТАНЦИИ

– Я следила за процес-
сом. У меня тогда рабо-

тал цирк насос, который 
подавал воду в конден-

сатор, от этого напря-
мую зависел пуск энер-
гоблока. Для меня, мо-

лодой девчонки, это бы-
ло огромное событие.  
Мы все понимали, что 

это – начало огромного 
пути!», – рассказывает 
единственная женщина 
машинист-обходчик по 
турбинному оборудова-

нию с 45-летним стажем 
Валентина Плясенко. 

15 января исполнилось 45 лет со дня пуска первого энергоблока Приморской ГРЭС. 

 Подписывают привезенный камень Александр Рулько разжигает первый котел
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МАКСИМ БАКУЛЕВ, АННА НИКИТЕНКО,  
МАКСИМ КОЛМЫКОВ

Хабаровские энергетики круглый год 
дружат со спортом и практикуют самые 
разные виды. Итак, какие нынче в фа-
воре игры у наших коллег? 

ХТСК БЬЕТ В ЯБЛОЧКО

В очередной раз в стенах аппарата управ-
ления Хабаровской теплосетевой компании 
подвели итоги турнира по дартсу в дисци-
плине «501» за переходящий кубок среди 
женщин и мужчин.

Всего в минувшем году в играх участво-
вали 44 сотрудника аппарата управления – 
18 мужчин и 24 женщины. Из-за нехватки 
времени и большого количества желаю-
щих пометать дротики отборочные игры в 
подгруппах начались еще в мае. Но завер-
шился турнир в срок – ко Дню энергетика. 

Медаль и главный трофей – переходя-
щий кубок – у мужчин второй год подряд 
завоевывает начальник службы промбезо-
пасности и охраны труда Геннадий Бабахин. 
У женщин лидером стала Анна Горбуля, ве-
дущий бухгалтер отдела налогового учета 
и отчетности.

Примечательно, что сейчас на территории 
Хабаровского края ХТСК – единственное 
предприятие, где проводится полноценный 
турнир по дисциплине «501» игры в дартс 
среди сотрудников. Неслучайно, что в ходе 
торжественного собрания президент крае-
вой федерации дартса Александр Жалимов 
вручил благодарности за популяризацию 
этой спортивной игры директору филиа-
ла Сергею Нехороших, председателю пер-
вичной профорганизации ХТСК Таисии 

Алексеенко и организатору турнира, веду-
щему инженеру отдела телекоммуникаций 
Максиму Бакулеву. 

В планах у дартссменов ХТСК выйти 
на кубок ДФО, провести дружественный 
турнир с МУП Хабаровска «Водоканал», а 
также внутрифилиальный турнир, посвя-
щенный 15-летию родного предприятия.

БЕНДИ С ПИЦЦЕЙ 

Русский хоккей, бенди, хоккей с 
мячом – названий много, а игра одна! 
Самая увлекательная и энергетическая. 
Неудивительно, что хабаровские энерге-
тики играют именно в неё. 11 января на 
территории Хабаровской теплосетевой 
компании они подвели итоги турнира, 
посвящённого Дню энергетика.

Из рук директора ХТСК наград удосто-
ились лучшие игроки: Константин Шелест 
(команда ХТЭЦ-3), Петр Киселев и Олег 
Бородкин (ХТЭЦ-1), Василий Лебедев (ко-
манда «Диспетчер»), Евгений Донец (аппа-
рат управления «Хабаровской генерации»), 
Александр Крапивка (ХТСК).

Дипломы за участие и бурные апло-
дисменты зрителей получили команды 
«Диспетчер» (ОДУ «Востока») и аппара-
та управления «Хабаровской генерации». 

Медалей и кубков за третье место удо-
стоилась команда Хабаровской ТЭЦ-3, на 
втором месте – дружина ХТЭЦ-1, а побе-
дителем стала команда Хабаровской те-
плосетевой компании.

Представитель краевой федерации по 
хоккею с мячом, главный судья соревно-
ваний Константин Костин поблагодарил 
сотрудников ДГК и профсоюзы за нерав-
нодушие к русскому хоккею. А после на-
граждения и коллективного фото на память 
для спортсменов организовали чаепитие с 
ароматной пиццей. 

ЗИМОЙ, КАК ЛЕТОМ,  
С ФИЗКУЛЬТПРИВЕТОМ!

ОТМЕТИЛИ ФУТБОЛОМ 
Блицтурнир по мини-футболу в честь Дня энергетика прошел в Амурске. 
Участниками стали команды Комсомольских ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, Амурской ТЭЦ-1.

В остросюжетной стартовой игре дружин АТЭЦ-1 и КТЭЦ-3 победу одержала команда 
амурчан. Затем на поле школы № 8 встретились КТЭЦ-2 и АТЭЦ-1. Комсомольчане, 
уверенно начав игру, повели в счете 2:0. Но команда АТЭЦ-1 перехватила инициа-
тиву и уже к перерыву уравняла счет – 2:2! А во втором тайме амурчане дожали со-
перников и тем самым досрочно стали победителями турнира. 

В третьей игре команды комсомольских станций определяли лишь – кто займет 
место повыше: уверенная победа КТЭЦ-2 – и они стали вторыми. Участникам тур-
нира вручили призы и грамоты.

Футбол. 
Победила 
дружба! 

МГНОВЕНИЯ 
ПРАЗДНИКА: 
ВСПОМНИТЬ ВСЁ
ДАТЫ |

АСЕЛЬ АБИЛДИНОВА

Самые долгожданные в году праздники 
закончились, но впечатления остались на-
долго, ведь ко Дню энергетика и Новому 
году работники южно-якутского филиала 
ДГК устроили настоящий карнавал энер-
гичных и позитивных акций. Впрочем, 
это уже давняя традиция – делить ра-
дость, творить и впечатляться вместе с 
коллегами. Приятными воспоминания-
ми о прошедшем декабре остались раз-
личные соревнования и конкурсы для 
сотрудников и их детей, поощрительная 
акция для добросовестных потребителей 
и, конечно, торжества официального и 
неофициального характера.

ЛУЧШИЕ В СПОРТЕ

Первой череду событий ко Дню энер-
гетика открыла Спартакиада струк-
турных подразделений станции. В 
борьбе за титул самого спортивного 
подразделения соревновались девять 
команд. И ныне интрига сохранялась 
от начала и до конца. Начиная с ок-
тябрьских соревнований по волейбо-
лу и завершая декабрьской эстафетой 
на коньках, в девяти видах спорта по-
являлись неожиданные результаты. 
Сделал интригу поистине более весо-

мой и новый вид спартакиады – гире-
вой спорт. Исход был непредсказуем, 
однако традиционные лидеры всё же 
вновь стоят на пьедестале. По резуль-
татам всех соревнований с большим 
отрывом победила команда котлотур-
бинного цеха. За второе место битва 
шла до последнего: лишь на фини-
ше команду аппарата управления – 
на одно очко! – опередила дружина 
Чульманской ТЭЦ. 

БОЛЬШЕГРУЗ ПРОТИВ 
АВТОБУСА 

Самым долгожданным на НГРЭС 
всегда был конкурс профессиональ-
ного мастерства – точнее его финаль-
ный этап, который проводится за 
день до торжественного собрания. 
В этом году кто лучше в профессио-
нальных навыках, знаниях охраны 
труда и промышленной безопасно-
сти в автотранспортном цехе выяс-
няли в течение нескольких месяцев. 
Соревновались две команды: води-
тели автобусов и водители больше-
грузных машин. 

А ярким и зрелищным завершени-
ем конкурса стал творческий баттл, 
в котором, обе команды вооружи-
лись шутками, песнями и танцами, 
но победила, конечно же, дружба. 
Лучшими по профессии стали во-
дители Александр Мифтахутдинов 
и Исраилжон Нигматов.

СПАСИБО ЗА ТРУД

Приятным и важным событием де-
кабря для энергетиков является, ко-
нечно, торжественное собрание, на 
котором подводят итоги трудового 
года и звучат имена самых-самых ра-
ботников энергоотрасли в Южной 
Якутии. В 2018 году на сцену под-
нялись 28 специалистов, удосто-
енных министерских, республи-
канских, районных и корпоратив-

ных наград и благодарственных 
писем. Но это не все лучшие работ-
ники – всего по цехам и подразделе-
ниям были поощрены 142 человека. 

А ТЫ ЗАПЛАТИЛ ЗА ТЕПЛО?

Глядя в глаза потребителям, неза-
долго до своего праздника энергети-
ки сказали «Спасибо!» 70 добросовест-
ным плательщикам в ходе акции «Я 
заплатил за тепло». Выбрали их ран-
домно, то есть случайным образом, 
из более 17 тысяч добросовестных 
потребителей, своевременно опла-
чивающих начисления. Эта добрая 
акция всегда вызывает положитель-
ные эмоции: энергетики могут лично 
выразить свою благодарность, а по-
требители понимают важность сво-
евременно оплаченного труда энерге-
тиков. Милым дополнением к акции 
уже несколько лет является выставка 
конкурса детских рисунков «Тепло 
моего дома». 

ПРАЗДНИК НА КАТКЕ

Чтобы быстрее прийти в форму 
после новогоднего стола, поздра-
вить близких и не забыть лица кол-
лег (для тех, кто работает не по сме-
нам), якутские энергетики весело и с 
пользой проводят праздничные кани-
кулы. Многие, к примеру, с радостью 
встретились на массовых катаниях. 
Веселый зимний праздник с Дедом 
Морозом и Снегурочкой на ледовой 
арене хоккейного корта «Энергия» 
провели члены молодежной орга-
низации «Ток». Катания удались на 
славу: за пару часов все успели по-
участвовать в конкурсах, получили 
массу позитива и подарки, а также 
угощались горячим чаем и сладостя-
ми. Многие приехали с друзьями и 
семьями. И они узнали, что никакие 
морозы не страшны в теплой компа-
нии энергетиков!

КАК ВСТРЕТИЛИ ГОД В ЮЖНО-ЯКУТСКОМ ФИЛИАЛЕ КОМПАНИИ

Лучший по профессии водитель Александр Мифтахутдинов (справа) получает свою награду.

70 ПЛАТЕЛЬЩИКОВ 
ПОБЛАГОДАРИЛИ ЯКУТСКИЕ 
ЭНЕРГЕТИКИ В ХОДЕ АКЦИИ 
«Я ЗАПЛАТИЛ ЗА ТЕПЛО», 
ВЫБРАВ ИХ ИЗ БОЛЕЕ 17 
ТЫСЯЧ ДОБРОСОВЕСТНЫХ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ.

Бенди. Часовым ты поставлен у ворот?
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ОЛЬГА БОЖЕДОМОВА, МАРИНА БУЛДЫГЕРОВА

В Музее энергетики им В.П. Божедомова 
состоялось награждение участников кон-
курса рисунков «ТЭЦ будущего», органи-
зованного филиалом «Хабаровская гене-
рация» среди воспитанников подшефных 
детдомов № 4 и № 5 Хабаровска. 

НАРИСУЮ ВСЕЛЕННУЮ

В конкурсе приняли участие 17 ребят от 
9 до 17 лет. Общей для всех работ стала 
тема экологии. Картины получились ярки-
ми и жизнерадостными. Почти все участ-
ники отдали приоритет безопасным возоб-
новляемым источникам энергии – солнцу, 
ветру и воде. 

Так, лидер голосования – 16-летняя Катя 
Бисяева – выбрала мирный атом в качестве 
источника энергии и изобразила уникаль-
ной формы комплекс Хабаровской ТЭЦ 
в окружении прекрасных цветов. Самый 
младший участник, Рустам Карелин, нари-
совал космический летучий энергокорабль 
с добрыми, наивными глазами. 

У Данила Жукова ТЭЦ стоит на берегу 
Амура и похожа на речную ракушку. По 
словам автора, топливо здесь очищается 
настолько, что из дымовых труб в небо вы-

плывают облака. У Вани Капанова Землю 
согревает одна большая лампочка, по-но-
вогоднему одетая в теплый шарф и шапку. 
Максим Шайдотзянов придумал удивитель-
ную акварельную галактику. 

Выбрать лучшие работы получилось 
только благодаря массовому открытому 
голосованию. Десять дней все посетители 
музея отмечали понравившиеся картины 
в листе для голосования. Большим жюри 
стали ветераны, руководство и работники 
энергокомпании.

На празднике, после чествования по-
бедителей, ребят из детдомов ждало уго-
щение и настольные игры в рамках регу-
лярной программы «Каникулы в музее». С 
волонтерами Молодежного совета фили-
ала «Хабаровская генерация» они срази-
лись в стратегию «В поисках похищенной 
энергии» и в «бродилку» «Электрические 
приключения». Весело проведя время, по-
путно познакомились с правилами безо-
пасного обращения с электрической и те-
пловой энергией.

УЛЫБНИСЬ, ЭНЕРГЕТИК! 

Также в Хабаровской генерации подвели 
итоги ежегодного творческого конкурса в 
честь Дня энергетика. Работы всех участ-
ников оказались достойны всяческих по-
хвал. Однако, увы, число призовых мест 
ограничено.

В итоге в фотоконкурсе третье место 
занял начальника смены турбинного цеха 
Майской ГРЭС Александр Юницкий, запечат-
лев на фото своих детей Семена и Софью. 
Второе место за фото с фантазийным обра-
зом и оригинальной обработкой – у Евгения 
Галигузова из электроцеха ХТЭЦ-3. Лучшим 
фотографом признали специалиста плано-
вого отдела аппарата управления Оксану 
Дегтяреву, покорившую жюри интересным 
тематическим решением. 

Как всегда, членам комиссии было очень 
трудно выбирать победителей конкурса дет-
ских рисунков. Призовые места распреде-
лились так: в категории до пяти лет третье 
место заняла Амалия Вернигова (МГРЭС), 
вторая – Ева Флюг (аппарат управления), 
победила Кира Первушина (АТЭЦ-1). От 6 
до 10 лет третьим признан рисунок Ивана 
Евдокимова (КТЭЦ-3), второе место – у 
работы Матвея Боднара (НТЭЦ), первой 
стала Эвелина Виноградова (ХТЭЦ-1). В 
категории от 11 до 15 лет третье место – 
у Миланы Трошиной (АТЭЦ-1), второе – у 
Евгении Косяченко (ХТЭЦ-1), победила 
Настя Панфилова (аппарат управления).

В самом сложном, поэтическом кон-
курсе отличились юрист аппарата управ-
ления Софья Иванич (3 место), Татьяна 
Курочкина с ХТЭЦ-3 (2 место), а победила 
Евгения Скоробогатова с Комсомольской 
ТЭЦ-3, которая в своем творении, несмо-
тря на стужу и тьму, призывает: «Улыбнись, 
Энергетик!» 

ОБРАЗЫ СВЕТЛОГО БУДУЩЕГО
ТВОРЧЕСТВО ХАБАРОВСКИХ ЭНЕРГЕТИКОВ И ИХ ПОДШЕФНЫХ 

Эта работа принесла победу в фотоконкурсе сотруднице аппарата управления  
Оксане Дегтяревой

ВОЛОНТЕРСТВО

ТАТЬЯНА ЕВМЕНОВА

Накануне профессионально-
го праздника специалисты 
Биробиджанской ТЭЦ провели 
целый ряд мероприятий для 
учащихся и школьников столи-
цы ЕАО, включая благотвори-
тельность, экскурсии по стан-
ции и музею БТЭЦ, проведение 
энергоуроков в школах, конкурс 
рисунков и стихов. 

«ПЯТЕРКА» 
ЗА КВИТАНЦИЮ 

Необычные энергоуро-
ки провели специалисты 
Биробиджанской ТЭЦ для уче-
ников общеобразовательного уч-
реждения «Центр образования 
имени В.И.Пеллера». Школьники 
узнали о том, как рождается 
энергия, безопасно использу-
ется в быту, а также – сколько 
среди них... неплательщиков! 

Уроки похожи на обычные, 
по базовым предметам, но ме-
тоды другие. Материал по теме 
«Как работает ТЭЦ» подается в 
формате короткометражного 
фильма, который подробно 
отразил все процессы работы 
станции. Закрепляется прой-
денное в задачах на матема-
тическое и логическое мыш-
ление. Так, школьникам пред-
ложили рассчитать квитанцию 
за отопление в отдельно взятой 
квартире. Также ребята состав-
ляли портрет неплательщика 
и способы погашения задол-
женности, показали оплачен-
ные счета, принесенные из 
дома, таких оказалось 82% от 
всех присутствующих.

«Мы в игровой форме посмо-
трели, как правильно действо-
вать в опасных ситуациях, как 
обращаться с электроприбо-
рами. В малых городах очень 
важно рассказывать учащим-
ся о теплоснабжающих пред-

приятиях, о том, что там инте-
ресно и престижно работать» – 
отметила учитель математики 
Наталья Полякова. Также школь-
ники провели выставку рисун-
ков, посвященную Дню энерге-
тика. Всем участникам выстав-
ки энергетики Биробиджанской 
ТЭЦ вручили красочные тетра-
ди и значки. 

ПРИХОДИ НА ТЭЦ

Школьники увидели на стан-
ции, как создается энергия, 

благодаря которой в домах 
всегда есть тепло и горячая 
вода, а также узнали, какие 
специальности востребова-
ны на предприятии. 

«Мы посетили котельный 
цех и главный щит управле-
ния, рассказали школьни-
кам, как работает оборудо-
вание, показали, как горит  
уголь. 

Мы даем возможность уз-
нать о нашей профессия, не 
сидя за партой, а непосред-
ственно на производстве», 
– отметил главный инже-

нер Биробиджанской ТЭЦ 
Сергей Мордвин.

Учитель географии Наталья 
Астафьева тоже считает такие 
экскурсии очень полезными 
для школьников: «Сейчас у 
них такой период в жизни, 
когда им пора заниматься 
профориентацией, а некото-
рые до сих пор не определи-
лись с будущей профессией. 
Многие из них даже не подо-
зревают, как на ТЭЦ работа-
ют люди, что они делают. А 
когда это всё увидели свои-
ми глазами, может, кто-то за-

хочет связать жизнь с этим 
производством».

Также для школьников с 2008 
года доступен музей станции. 
Учащиеся осмотрели экспози-
цию, сделали интересные фото 
на память. Особый интерес и 
множество вопросов у детей 
вызвали экспонаты, которые 
можно было потрогать рука-
ми – старые телефонные ап-
параты, макет энергопоезда, 
красное знамя «Победителю 
социалистических соревно-
ваний», пишущая машинка 
и многое другое. 

500 ПОДАРКОВ ОТ ДГК 

В преддверии новогодних 
праздников сотрудники стан-
ции навестили воспитанни-
ков социально-реабилита-
ционного центра несовер-
шеннолетних Биробиджана, 
которому в 2018 году направ-
лены 300 тысяч рублей для 
оборудования игровых ком-
нат спортинвентарем, мебе-
лью, приобретения одежды и 
обуви, а также для покупки 
новогодних подарков.

«Наш центр реабилитации 
осуществляет профилактику 
безнадзорности и беспризор-
ности, обеспечивает времен-
ное проживание, соцпомощь 
и реабилитацию несовер-
шеннолетних в возрасте от  
4 до 18 лет, оказавшихся 
 в  т руд н о й  ж и з н е н н о й 
ситуации. 

Соцподдержка малоиму-
щих семей, оборудование 
игровых помещений для 
подростков – это сфера, на 
которую очень сложно со-
бирать средства. Поэтому 
такая помощь – дело соци-
ально ответственных компа-
ний. Мы очень благодарны 
руководству компании ДГК, 
которая берет на себя эту от-
ветственность», – отметила  
директор центра Оксана 
Безродных. 

В рамках благотворитель-
ной программы ДГК также 
перечислило в 2018 году 200 
тысяч рублей «Российскому 
детскому фонду». На эти 
средства для социально не-
защищенных детей приоб-
рели одежду и обувь, более 
500 новогодних подарков, 
организовали новогодние 
утренники. 

Директор БТЭЦ Николай 
Лысенко и его коллеги вруча-
ли эти подарки юным биро-
биджанцам. Энергетики заве-
рили, что и впредь будут да-
рить землякам «тепло своей 
души».

КАРУСЕЛЬ ДОБРА
ЧАСТИЦА ТЕПЛА ДУШИ ДЛЯ ЮНЫХ – ОТ РАБОТНИКОВ БИРОБИДЖАНСКОЙ ТЭЦ

Экскурсия на Биробиджанской ТЭЦ.
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Уникальный энергоурок.
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СП «ПРИМОРСКИЕ ТЕПЛОВЫЕ СЕТИ» 

Год будет благоприятным для СП филиала «Приморская генерация». Звезды советуют коллективу не 
отступать от задуманного графика. Гидравлика и ремонты пройдут с успехом! Согласно гороскопу, СП 
ожидают не только крупные ремонты внутри объектов, но и внешнее обустройство, которое благоприят-
но скажется на работе «Приморской генерации» в целом. Так, покраска трубы, предсказанная звездами 
на котельной «Северная» вкупе с ремонтом оборудования, увеличит энергетику производства, что бла-
гоприятно отразится на всем структурном подразделении.

Желтая земляная Свинья советует коллективу предприятия не только усердно трудиться, но и вместе 
проводить свободное время. Это поможет сотрудникам лучше выстроить взаимоотношения, что пози-
тивно скажется и на совместной работе.

БИРОБИДЖАНСКАЯ ТЭЦ

По гороскопу для Раков (дата рождения станции 27 июня) год 
пройдёт на активной волне. Биробиджанской ТЭЦ подобный ритм 
жизни окажется по нраву. После первой декады февраля символ 
года возьмёт БТЭЦ под опеку и поспособствует благоприятно-
му прохождению отопительного сезона. Май принесёт размерен-
ность и даст возможность закончить уникальный проект рекон-
струкции багерной.

Невероятное количество ремонтов появится летом, начиная с ре-
конструкции оборудования с модернизацией системы безопас-
ности мазутонасосной котельного цеха. Планеты поддержат все 
стремления и благодаря инвестициям помогут приобрести все, 
что было запланировано.

Зима пройдёт спокойно, а предновогодняя пора будет удачна для 
привлечения новых инвестиций.

НЕРЮНГРИНСКАЯ ГРЭС

Хозяйка года будет покровительствовать станции, год пройдет 
плавно. Креатив и творческий подход в работе особенно приго-
дится персоналу котлотурбинного, электрического цехов и райо-
на тепловых сетей.

Чтобы год прошел комфортно, филиалу на ремпрограмму выде-
лено 548,2 млн рублей, на техперевооружение и реконструкцию 
– 222,95 млн.

Планеты предупреждают о напряженном периоде с января по 
март, когда на прочность энергетиков проверять будут природные 
стихии. Запланированные с марта по октябрь текущие ремонты 
энергоблоков ст. № 1 и ст. № 2 не принесут неприятных сюрпри-
зов. А капремонт энергоблока ст.№ 3, намеченный с 28 марта по 
20 июня, потребует повышенной собранности и скорости.

Конец лета и начало осени выдадутся хлопотными для 
Чульманской ТЭЦ. Здесь будут проводиться капремонты  
турбоагрегата ст.№ 6 и градирни № 4.

АМУРСКАЯ ГЕНЕРАЦИЯ 

С начала года Свинка потребует от энергетиков быть начеку. Весной Райчихинская ГРЭС и Благовещенская ТЭЦ обратят внимание на 
ремонты. Свинья благоволит рожденным в декабре станциям-Козерогам, поэтому подарит им успешное выполнение 7 капитальных и 4 
средних ремонтов основного оборудования. 

Желтый Хряк притащит в своем пятачке много хорошего! Электрофильтр № 4 БТЭЦ получит практически полное преображение, а на 
ОРУ 110 кВ звезды сулят смену старого оборудования на более надёжное. На РГРЭС удастся реализовать задуманное по установке ре-
зервного трансформатора собственных нужд и по техперевооружению физической защиты.

Работа с властями по развитию систем теплоснабжения в Благовещенске и Прогрессе пройдет без проблем, ведь хозяйка года настрое-
на на реализацию целей. Проявится и активное желание созидать что-то новое и полезное, как строительство понизительной насосной 
станции № 3 в Благовещенске. Не стоит забывать и об отдыхе и общении – веселая Свинка не любит затворничества! 

ХАБАРОВСКАЯ ГЕНЕРАЦИЯ

Звезды пророчат филиалу 11 капитальных и 5 средних ремон-
тов основного оборудования, а также все плановые текущие 
ремонты. 

Так, на Хабаровской ТЭЦ-1 выполнят капремонт котлоагрегата 
№ 7 и турбогенератора №  6, средний ремонт турбоагрегата № 8 
с заменой рабочих лопаток. 

Звезды сулят всем энергообъектам повышение надежности 
оборудования и продление срока эксплуатации. Энергетики 
Хабаровской ТЭЦ-3 и Комсомольской ТЭЦ-3 сделают ремонт од-
ного из энергоблоков. На Амурской ТЭЦ предстоит ремонт тур-
боагрегата № 1. На Николаевской ТЭЦ проведут два капремонта 
– котлоагрегата № 5 и турбоагрегата № 4. На Майской ГРЭС пла-
нируется капремонт турбоагрегата № 4. 

На годовую ремонтную кампанию энергетики направят около 1,9 
млрд рублей, а на инвестпроекты – около 2 млрд. Из них – око-
ло 1,12 млрд предприятие затратит на реконструкцию основного 
оборудования и техническое перевооружение.

Год Свиньи обеспечит новую, насыщенную жизнь турбоагрегату 
№ 8 и котлоагрегату № 8 ХТЭЦ-1; газовому оборудованию котло-
агрегатов № 8, № 9, № 1-а, №  4-а КТЭЦ-2. 

Год благоприятен для золоотвалов. Самые заметные события – 
реконструкция системы сброса сточных вод золоотвала КТЭЦ-2; 
наращивание золоотвала № 2 (1 очередь) ХТЭЦ-3 на 1800 тыс. 
м3. Продолжится наращивание дамб на АТЭЦ, начатое еще в Год 
Собаки. Долгожданные перемены сбудутся на ХТЭЦ-3, где энер-
гетики приступят к переводу пиковой водогрейной котельной на 
сжигание газа. 

Под знаком Весов, а именно 28 сентября, Хабаровскую ТЭЦ-1 
ожидает важное событие – 65-летний юбилей. 

ХТСК

Сотрудникам ХТСК в год 15-летия филиала следует ожидать 
успеха. Но с одной оговоркой – при условии упорного труда. 
Звезды предсказывают, что ХТСК помимо текущих предстоит 
провести 4 крупных (капитальных и средних) ремонтов котлов, а 
также заменить более 14 км тепломагистралей. 

Год обещает ХТСК много важных событий. В феврале старей-
шая ТЭЦ Хабаровского края – ХТЭЦ-2 отметит 85-летний юбилей. 
А подарком для нее, предсказывают звезды, станет обновленная 
дымовая труба. 

В апреле звезды будут особенно благосклонны к Хабаровским те-
пловым сетям, отмечающим 55-летие, предсказывая СП благопо-
лучное завершение отопительного сезона и плавное прохожде-
ние гидравлических испытаний на тепломагистралях. Ровное про-
хождение гидравлики звезды предсказывают и Комсомольским 
тепловым сетям, а также сулят много внимания со стороны кол-
лег и партнеров в июле в честь 55-летнего юбилея. 

Важные события предрекают астрологи Волочаевской и 
Некрасовской котельным, которые ждет увеличение мощно-
стей. Ургальскую ЦЭС, по мнению звезд, ожидает реконструкция 
золоотвала.

Важное событие к концу года Желтая Свинья готовит ХТСК в 
Совгавани, предсказывая завершение основных работ по строи-
тельству центральных тепловых пунктов для передачи тепловой 
мощности от магистральной теплосети строящейся Совгаванской 
ТЭЦ. 

БУДЬТЕ СЧАСТЛИВЫ, ЭНЕРГИЧНЫ, ПОЗИТИВНЫ, И ХОЗЯЙКА ГОДА НЕ ПОДЛОЖИТ ВАМ СВИНЬЮ!

ПЯТАЧОК ОТ ЖЁЛТОГО ХРЯКА
ВОСТОЧНЫЙ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ГОРОСКОП ДЛЯ ФИЛИАЛОВ ДГК

Учредитель – АО «ДГК»

680000, г. Хабаровск, ул. Фрунзе,49

Пресс-служба АО «ДГК»

Телефон: (4212) 26-42-16, www. dvgk.ru

С АСТРОЛОГАМИ ОБЩАЛИСЬ ОКСАНА МОНИНА, МАРИНА БУЛДЫГЕРОВА, МАРГАРИТА ВАСЮКЕВИЧ,  
ЕЛЕНА МОЛЧАНОВА, АННА НИКИТЕНКО, ЕКАТЕРИНА СЕНЬКО


